Мониторинг случаев нарушения прав и свобод целевой группы на доступ к информации и свободе слова за период ноябрь 2023 - январь 2024.

За отчетный период продолжилось необоснованное давление на деятельность независимых СМИ. В ИА "24.kg" в рамках уголовного дела о пропаганде войны был проведен обыск, изъятие техники и опечатывание офиса. По обвинению в призывах массовых беспорядках состоялись массовые допросы и аресты 11 журналистов редакций TemirovLive, ПолитКлиника и Арча Медиа. Блогер Афтандил Жоробеков был задержан за намерение провести мирное собрание против изменения флага, в связи с опубликованием поста с критикой власти были задержаны пользователи социальных сетей, продлен запрет на проведение мирных собраний. Все эти процессы проходили на фоне заявлений руководства страны "о защите прав человека была и остается основной обязанностью нашего государства". Подробная информация об этих кейсах ниже подробно представлена.

Несмотря на требования законодательства о недопустимости взыскания компенсации морального вреда в пользу юридического лица, судебная коллегия по гражданским делам Верховного суда КР лишь частично изменила решение судов нижестоящих судов по иску "Вечерний Бишкек" к редакции Kaktus.media, снизив сумму с 1 000 000 сомов до 600 000 сомов (подробная информация в разделе Диффамационные споры). Институт Медиа Полиси неоднократно подчеркивал, что данный кейс является "применением разрушительной тактики SLAPP1, целью которой является цензура и наказание ответчика за высказывания по вопросам, представляющим общественный интерес, путем дорогостоящей и длительной судебной тяжбы".

Human Rights Watch в своем ежегодном докладе по соблюдению прав человека, отмечает, что в 2023 году уровень защиты прав человека и гражданских свобод в Кыргызстане продолжал ухудшаться, при этом власти систематически подавляли критические голоса. Кыргызстан ухудшил свои позиции, набрав в рейтинге 40 баллов из 100 в рейтинге гражданских свобод People under Attack 2023 и перешел из группы стран, в которых притесняются гражданские свободы, в следующую - "репрессивную" где гражданские свободы подавляются. Оценка была ухудшена из-за усиливающегося давления на гражданское общество и СМИ, что доказывает введение репрессивных законов, отмечают в Civicus Monitor. Накануне ежегодного диалога по правам человека Европейского союза с руководством Кыргызстана в Брюсселе ряд международных организаций призвал Европейский союз использовать возможности, которые предоставляются во время диалога и выступить против этих угроз. Так, в документе, подготовленном Международным партнерством за права человека (IPHR) и Фондом развития права (LPF) обращается внимание на ужесточение законодательства вокруг НПО и СМИ, давление на независимые СМИ, преследование граждан за критику власти, запрет на проведение мирных акций.

ОФ «Институт Медиа Полиси» за отчетный период фиксировал все факты нарушений прав и свобод целевой группы на свободу слова, свободу выражения мнения и доступ к информации. Ниже сведения будут предоставлены по соответствующим категориям с комментариями Института.

-

 $^{^{1}}$ Стратегический гражданский иск с целью препятствовать общественному участию

І. Угрозы, дискредитация и давление на СМИ и гражданское общество

- Продвижение изменения государственного флага несмотря на общественный протест
- Вызов на допрос журналистки Канышай Мамыркулову.
- Дайырбек Орунбекова связал массовое освещение насилия над женщинами политикой заинтересованных сторон,
- Разглашение персональных данных секс-работниц ГКНБ
- Ограничение права на мирные собрания
- Давление на предпринимателей рынков за акции протеста против ККМ

Изменение флага

Напомним, 28 сентября 2023 года на общественное обсуждение был вынесен законопроект об изменении государственного флага Кыргызской Республики. Ранее, инициатором этого выступил спикер парламента Шакиев Нурланбек, его слова были поддержаны президентом Садыром Жапаровым и председателем Государственного нашиональной безопасности Камчыбеком Ташиевым. комитета Согласно справке-обоснования к законопроекту, "на сегодняшний день возникает дилемма в зрительном восприятии лучей солнца с тундуком по центру флага в разных интерпретациях - то ли это цветок подсолнуха, то ли оборок юрты. Поэтому необходимо принять меры по устранению неоднозначного трактования значения изображения на флаге". В связи с чем законопроектом предлагалось изменить форму лучей на флаге Кыргызской Республики из волнообразных на форму, четко напоминающую лучи солнца. Данная инициатива была критично воспринята одним из авторов флага, отдельными депутатами и среди населения. Например, депутаты Мирлан Самыйкожо, Дастан Бекешев, Тазабек Икрамов, Акбокон Таштанбеков, Жанар Акаев предлагали не трогать флаг и заниматься реальными проблемами в стране. Отдельные спортсмены также выступили против изменения государственного флага. Активист и блогеров Афтандил Жоробеков планировал провести автопробег и мирный митинг, однако был арестован (подробная информация в разделе Уголовные преследования). 9 декабря 2024 года в единственном месте в столице, где в настоящее время разрешено проведение мирных собраний неравнодушные граждане провели мирную акцию против изменения государственного флага. 15 декабря 2024 года на Народном курултае выступление одного из делегатов о поддержке изменения флага сопровождалось неодобрительными окриками и свистом. Выступления других делегатов, выступивших против изменения флага было поддержано аплодисментами. 16 декабря во время выступления на втором национальном курултае президент Садыр Жапаров заявил, что инициатива смены флага принадлежит ему, и призвал всех поддержать ее. Он сообщил, что в рамках двусторонних встреч и различных саммитов ему задавали вопрос о том, производят ли в КР подсолнечное масло. В связи с чем он обратился к спикеру парламента "может пригласить в Жогорку Кенеш авторов флага, посоветоваться и немного выпрямить лучи солнца на флаге, а количество перекладин на изображении тюндука увеличить до четырех?», - сказал Садыр Жапаров.

Акции против изменения флага проходили и в социальных сетях. Пользователи социальных сетей Instagram и Facebook запустили флешмоб под публикациями президента Кыргызстана Садыра Жапарова, где оставляли комментарии против изменения флага. Однако спикер парламента в одном из своих интервью заявил, что половина критикующих данный инициативу является фейками и троллями, при этом заверил, что "мнение общественности и авторов флага обязательно будет учтено". 29

ноября 2023 года законопроект был одобрен в первом чтении. 20 декабря в третьем чтении парламент проголосовал за изменение государственного флага. Из 90 депутатов 59 депутатов поддержали, 5 депутатов проголосовали против законопроекта, 15 депутатов не голосовали, отсутствовали 11 депутатов. 21 декабря 2023 года Нурланбек Шакиев опубликовал пост с изображением уже нового эскиза флага. Под публикацией пользователи стали активно оставлять комментарии, среди которых было очень много критических и осуждающих инициативу. Среди комментирующих были активисты, политики и другие общественные деятели. После чего спикер парламента ограничил доступ к комментариям и скрыл ряд из них с критикой, оставив лишь положительные отзывы. Председатель ГКНБ Камчыбек Ташиев пригрозил двухкратному чемпиону мира по греко-римской борьбе Жоламану Шаршенбекову за его слова о том, что он намерен выступать под старым флагом и не признает принятый новый флаг. Стоит отметить, что с аналогичными заявлениями выступили Айсулуу Тыныбекова и отдельные футболисты сборной команды. 22 декабря 2023 года Садыр Жапаров подписал законопроект об изменении государственного флага. Глава президентской пресс-службы Дайырбек Орунбеков заявил, что расходы на выпуск обновленного флага страны лягут на плечи неизвестных спонсоров. 1 января 2024 года на площади Ала-Тоо вывесили новый флаг, но пользователи социальных сетей увидели, что он заметно отличается от эскиза в законопроекте. Помимо разницы в расстояниях между лучами пользователи насчитали 39 лучей вместо 40 лучей. При этом, параллельно подняли флаг у здания ГУВД Чуйской области, который также отличался от флага поднятого на площади Ала-Тоо. Глава службы информационной политики Дайырбек Орунбеков на своей странице в Facebook <u>прокомментировал</u> это тем, что "версию флага уже после утверждения Жогорку Кенешем кабинет министров своим решением изменил". В свою очередь, глава Управления делами президента Каныбек Туманбаев написал пост, что за «ложную информацию» граждан про количество лучей на новом флаге нужно привлечь к ответственности. Репортаж 24.kg о бестолковом развертывании флага возмутил чиновников настолько, что один из сотрудников СМИ покинул страну, опасаясь репрессий. 4 января 2024 года стало известно, что отдельных пользователей по этому поводу приглашали на допрос в ГКНБ. 8 января 2024 года на площади торжественно подняли флаг, утвержденный в законе принятом Жогорку Кенешем. 19 января 2024 года в СМИ появилась публикация, что акыны Нурсултан Малдыбаев и Азамат Асанбеков спели песню, восхваляющую власть и новый флаг, хотя еще в октябре 2023 года они пели песню о том, что не стоит менять государственный флаг. В песне акыны вопрошали, нужно ли менять флаг, чтобы снизились цены на хлеб и развивалась страна, вместо этого они призывали власти поменяться самим.

Насилие в семье

20 ноября 2023 года руководитель пресс-службы администрации президента Дайырбек Орунбеков прокомментировал ситуацию с семейным насилием, связав массовое освещение преступлений в отношении женщин политикой заинтересованных сторон, целью которых является "постоянно повторять такие негативные случаи, выводить на обсуждение и пропагандировать это в качестве общей статистики". По мнению чиновника, в Кыргызстане редко совершаются преступления в отношении женщин - одно на тысячу. На слова чиновника отреагировала депутат Эльвира

² В 2022 году число лиц, пострадавших от семейного насилия (с выдачей охранного ордера), по полу и территории 6 всего составило 8725, из них женщин - 8347, мужчин – 378. В 2022 году число лиц, совершивших семейное насилие (с выдачей охранного ордера), составило всего 8725 человек, из них женщин - 430 и мужчин – 8295. В 2022 году

Сурабалдиева, которая призвала главу пресс-службы администрации президента Дайырбека Орунбекова не позволять себе таких высказываний. "Пусть он не позволяет себе так высказываться. Сейчас мы доносим только то, с чем к нам обращаются избиратели. Насилие не уменьшается. Беби-боксы... Найдите, пожалуйста, средства. Я сегодня просила министра социального развития. Вас, как премьера, прошу. Пошли и сразу закрывают этих девчонок. Кто отец этих детей? Что за этим стоит? Сразу обвиняют девочек! В центре нашей страны должен стоять гражданин", - обратилась она к главе кабмина Акылбеку Жапарову." Позднее Администрация президента прокомментировала слова Дайырбека Орунбекова отметив, что его слова в публичном пространстве были некорректно переведены и интерпретированы. "Стоит отметить, что, согласно прямому и смысловому переводу текста Дайырбека Орунбекова с государственного языка на официальный язык, слов и выражений, озвученных депутатом, в публикации не было. Основной мыслью данной публикации было то, что случаи насилия в отношении женщин не являются показателем отношений между полами в Кыргызстане, при этом руководитель службы не отрицает фактов насилия в отношении женщин", - сообщили в Администрации. Стоит отметить, что ранее, 17 ноября 2023 года Камчыбек Ташиев призвал сотрудников ГКНБ бороться с семейным насилием, работать совместно с участковыми и предупреждать случаи насилия. По данным Глобального индекса мира и безопасности женщин (Women's Peace and Security Index), Кыргызстан занял 95-е из 177 мест в за 2023 год. Помимо того, что зачастую женщины не могут получить квалифицированную юридическую помощь от правоохранительных органов, женщины пострадавшие от насилия подвергаются виктимблеймингу и осуждению в обществе. В частности, нередко высокопоставленные политики в своих публичных выступлениях представляют женщин и даже несовершеннолетних девочек, подвергшихся насилию, не как жертв, а как виновниц произошедшего.

Персональные данные секс-работниц

За отчетный период депутат Таалайбек Сарыбашов связал, что уход учащихся в средне-специальные учебные заведения после завершения 9 класса приводит к росту преступности и является причиной того, что "молодые девочки портятся". 18 ноября 2023 года председатель ГКНБ Камчыбек Ташиев заявил, что "в последнее время поведение девушек сильно испортилось. Особенно студенток. Из сел приезжают в Бишкек на учебу, привозят деньги родителей, учатся и потом начинают заниматься проституцией". 28 ноября 2023 года ГКНБ КР распространил фотографии десятков женщин, которые, по его данным, были вовлечены в проституцию. Сотрудники ГКНБ также опубликовали паспортные данные, адреса некоторых из них и имена их родителей назвав это «профилактикой». Видео с рейда, а также фотографии девушек, опубликованные ГКНБ, начали распространять в соцсетях, а также показали в эфире республиканских телеканалов. Аппарат Акыйкатчы КР, комментируя действия спецслужб, призвал госорганы обеспечить соблюдение прав секс-работниц, а также «не показывать их лица и не обнародовать персональные данные, так как это нарушение их прав, установленных законом». 30 ноября 2023 года Офис ООН в Кыргызстане выразил обеспокоенность по поводу раскрытия личностей женщин в рамках расследования преступлений, связанных с вовлечением в проституцию, и призвал власти уважать

число уголовных дел, возбужденных по случаям семейного насилия, направленных в суд – 496. В 2022 году из 9 053 обратившихся в кризисные центры (ассоциации) по проблемам семейного (домашнего) насилия - 8 651 это женщины.

Подробнее здесь:

 $[\]frac{https://media.kg/wp-content/uploads/2024/02/9-fev-2024-rekomendaczii-k-redakczionnoj-politike-pri-osveshhenii-novostej-o-gendernom-nasilii.pdf.}$

человеческое достоинство женщин и их права. Однако 30 ноября 2023 года Камчыбек Ташиев вновь пригрозил, что спецслужба раскроет личности и опубликует в интернете фотографии секс-работниц и тех, кто воспользуется их услугами «если попадутся повторно». Так, Ташиев заявил, что данные девушек ГКНБ не будет публиковать, а будут показывать родителям, «чем занимаются их дети, чтобы они тоже принимали участие в воспитании своих детей». По его словам, среди тех, кто пользуется «интим-услугами», выявлены депутаты, чиновники и госслужащие, а также бизнесмены. "Будем говорить обществу, что такой-то чиновник, депутат или бизнесмен занимается такими-то делами. Я всем объявляю, что мы с этими отрицательными явлениями будем бороться до конца. В Кыргызстане теперь никто не сможет получать интим-услуги от наших девушек. Это мы будем контролировать", — сказал он. Многие эксперты расценили действия ГКНБ по публикации персональных данных секс-работниц незаконным и необоснованным. "Публикация персональных данных задержанных лиц, особенно информации, содержащей их фотографии, видео лица или копии паспортов, представляют серьезное нарушение их прав и безопасности. Включение подобной информации в публичные сообщения или материалы означает нарушение конфиденциальности личных данных. международным стандартам, подобные действия рассматриваются как нарушение прав человека, подрываются основные права человека, как право на уважение частной жизни, семейной жизни, жилища и переписки, а также защиту личных данных", отметила юристка Таттубубу Эргешбаева. "Если девушка занимается сексом за деньги, это не лишает ее права на защиту своей личной жизни и собственного изображения. Придание общественной огласки минувшего рейда не делает законным действия силовиков в части публикации фотографий секс-работниц. Секс-работа с 1998 года декриминализована в стране, а значит законных оснований публиковать фотографии не было", - сообщила юристка Фатима Якупбаева.

Запрет на мирные собрания

Второй год продлевается запрет на проведение мирных собраний в г.Бишкек. Первомайский районный суд г.Бишкек продлил до конца 2023 года запрет на проведение мирных собраний. Также, за отчетный период Ошский областной суд ввел запрет на проведение мирных акций и митингов в Чон-Алайском, Узгенском, Ноокатском районах Ошской области до середины ноября 2023 года. Запрет на проведение мирных собраний по городу Бишкек был принят 11 марта 2022 года на фоне проводимых митингов против войны в Украине у посольства России, в последующем запрет постоянно продлевается. Так основываясь на данном запрете правоохранительные органы препятствовали проведению автопробега "Руки прочь от флага КР" против изменения флага 3 декабря 2023 года, организованной активистом Афтандилом Жоробековым (подробная информация о деле в разделе Уголовные дела).

13 ноября 2023 года на допрос в Главное управление ГКНБ г.Бишкек была вызвана на допрос Канышай Мамыркулова. По словам Канышай Мамыркуловой, поводом для допроса стало ее присутствие на митинге у Бишкекского городского суда, которая проходила в поддержку депутата парламента Адахана Мадумарова. Сама Канышай Мамыркулова сообщила, что прибыла в Бишкекский городской суд для участия в процессе над Олжобай Шакиром и подошла к знакомым на митинге в поддержку депутата только для того, чтобы поздороваться со знакомыми лицами. "Я не являюсь членом партии «Бутун Кыргызстан», не сторонница Мадумарова», — подчеркнула она. На допросе Канышай Мамыркулову сопровождал адвокат ИМП.

"Согласно уголовно-процессуального законодательства проведение допросов в рамках доследственной проверки на основании статей 148, 153 Уголовного процессуального кодекса КР, возможны в случае: 1) заявления граждан о совершенном или готовящемся преступлении; 2) сообщение уполномоченного лица организации о совершенном или готовящемся преступлении; 3) рапорт должностного лица, органа дознания, следователя или прокурора о непосредственном обнаружении обстоятельств, которые свидетельствуют о совершенном или готовящемся преступлении. То есть, поводом для допроса является поступление информации о совершенном или готовящемся преступлении. Однако Канышай Мамыркулова была допрошена в качестве свидетеля в связи с ее присутствием на стихийном митинге, который прошел у здания суда.

В последнее время со стороны правоохранительных органов участилось проведение допросов, якобы, в рамках доследственной проверки без возбуждения уголовного дела. Подобные вызовы на допрос не являются легитимными, следовательно, прокуратура как надзорный орган должна реагировать на такие действия правоохранительных органов и пресекать их", - отмечает Акмат Алагушев.

12 января 2024 года запрет на проведение мирных собраний вновь был продлен до 31 марта 2024 года. Стоит отметить, что Комитет по правам человека ООН в своих Заключительных замечаниях по третьему периодическому докладу Кыргызстана выразил обеспокоенность "необоснованных ограничений права на мирные собрания в законодательстве и на практике, включая сообщения о задержаниях, арестах и применении санкций к активистам за организацию и/или участие в мирных собраниях. Кроме того, Комитет обеспокоен полным запретом на проведение мирных собраний в центре Бишкека (ст. 9, 19 и 21)". Комитет ООН по правам человека призвал Кыргызстан воздерживаться от необоснованного вмешательства в осуществление права на мирные собрания, в частности не вводить сплошные ограничения на мирные собрания, а также от избирательного и дискриминационного разгона мирных собраний; обеспечить быстрое и беспристрастное расследование всех случаев насилия, произвольных арестов и задержаний мирных демонстрантов и привлечь виновных к ответственности.

С 1 января 2024 года налоговая служба должна была отменить патенты на торговлю, предприниматели на рынках должны были перейти на ККМ. В связи с чем с ноября 2023 года предпринимали разных рынков в том числе и в регионах начали выходить на мирные акции в знак протеста против обязательной установки контрольно-кассовых машин (ККМ) и использования электронных счетов-фактур в торговых контейнерах. После начали появляться сообщения, что отдельных участников начали вызывать на допрос в ГКНБ. 2 декабря 2023 года глава Кабинета Министров Акылбек Жапаров озвучил, что недостатком информации хотят воспользоваться определенные силы, которые пытаются "раскачать" торговцев. 6 декабря 2023 года Камчыбек Ташиев возложил ответственность за происходящее на владельцев рынков, завышающих аренду, а население призвал не поддаваться на провокации и не переводить социально-экономические вопросы в политическую плоскость потребовал владельцам рынков вдвое снизить аренду. 5 декабря 2023 года, выступая перед торговцами рынка "Дордой", Садыр Жапаров заявил, что за этими протестами стоят некие группы, которые хотят воспользоваться ситуацией в своих интересах8 декабря на оперативном совещани ГКНБ и ГНС КР Камчыбек Ташиев поручил

³ Заключительные замечания по третьему периодическому докладу Кыргызстана от 9.12.2022г.: https://docstore.ohchr.org/SelfServices/FilesHandler.ashx?enc=6QkG1d%2FPPRiCAqhKb7yhslbfL%2FepF%2BVnqg3E8XXDqX9ZQco%2FH3MJXTfAPd2AZI39mH3kqJxnsSqgpFl5kkAv4L%2Fp4WuvwH5Q8lN8DQhAM%2FFLRhl%2BASDFg4173YVY7zln.

⁴ Согласно требованиям Налогового кодекса использование контрольно-кассовых машин является обязательным для представителей бизнеса, который предоставляет услуги: https://kaktus.media/460665.

принять меры на попытки "дестабилизации общественно-политической ситуации отдельными деструктивными силами посредством организации митингов торговцев крупных рынков страны". Акылбек Жапаров поручил ряду профильных государственных органов в течение шести месяцев провести разъяснительную работу относительно введения ККМ.

Вербальные нападки на СМИ

В своей новогодней речи президент Садыр Жапаров озвучил, что сейчас большое количество граждан поднимают шумиху при обсуждении общественных вопросов, но "при этом сами не знают и до конца не понимают всей сути проблемы". «К сожалению, это явление подменило свободу слова. Мало того, это вошло в моду, есть, те, кто, назвав себя «блогером», навязывает нашему обществу мнения не соответствующие менталитету нашего населения. Давайте отложим политику хотя бы на 10-15 лет и займемся развитием экономики и улучшением жизни людей», - <u>сказал</u> Садыр Жапаров. 29 января 2024 года Садыр Жапаров во время своего выступления на республиканском молодежном форуме "Кыялымдагы Кыргызстан" в Бишкеке сообщил, что "либералы, городская молодежь и большая часть международного сообщества" не поверили в него. "Нам поверил и поддержал нас только простой народ. И, конечно, мы не могли лишить их веры и надежды, мы не продали их. Я давно решил, что должен работать для людей", - сказал президент. 25 января 2024 года Садыр Жапаров заявил во время октябрьских событий 2020 года "Азаттык Медиа" писал, что "Садыра Жапарова поддерживали только «зеки», и все простые люди, собравшиеся тогда на площади, тоже «зеки»." «После этого народ стал ненавидеть «Азаттык». Сейчас кыргызстанцы не верят большей части информации «Азаттыка». Они знают, что это приказы их начальства, которое финансирует их извне», - сказал Садыр Жапаров во время своего интервью государственному агентству "Кабар".

16 января 2024 года в Бишкеке открыли центр оперативного реагирования на компьютерные инциденты на базе Координационного центра по обеспечению кибербезопасности ГКНБ. Пресс-служба комитета сообщила, что, центр оснащен передовыми технологиями, обеспечивающими круглосуточный мониторинг цифрового пространства, а также оперативное обнаружение и реагирование на киберугрозы. Проект реализован в рамках совместного проекта с Корейским агентством международного сотрудничества. Министерство культуры и информации вновь заявило о планах открыть Центр мониторинга, который будет блокировать «вредный контент». По словам ведомства "центр будет работать в соцсетях. У властей есть договоренности с Мета, ТікТок и другими крупными компаниями, которые позволят в том числе блокировать «вредный контент".

Ноябрь 2023

- 1) 1 ноября 2023 г.
- Матильда Богнер: Кыргызстан обещал улучшить ситуацию с правами человека и свободой слова https://vesti.kg/politika/item/116620-matilda-bogner-kyrgyzstan-obeshchal-uluchshit-situatsiyu-s-prayami-cheloveka-i-svobodoj-slova.html
- Спикер Жогорку Кенеша заявил, что флаг Кыргызстана будет изменен https://rus.azattyk.org/a/32661945.html
- 2) 2 ноября 2023 г.

- Надира Нарматова предлагает привлекать муниципальные службы к предвыборной агитации
 - https://kaktus.media/490016
- Депутат предлагает поощрять явку на выборах бесплатным интернетом и звонками
 - https://24.kg/vlast/278959/
- Факты подкупа голосов снизились, возможно, это является одной из причин низкой явки избирателей, глава ЦИК https://kg.akipress.org/news:2013357/?from=kgnews&place=maincats
- Посольства США и стран Евросоюза выступили за защиту журналистов и гражданского общества Кыргызстана https://rus.azattyk.org/a/32666877.html
- Спортсменка Айсулуу Тыныбекова выступила против изменения флага http://t.me/kloopnews/28091
- 3) 7 ноября 2023 г.
- 7 ноября День информации и печати. Выражаем поддержку Kaktus.Media https://media.kg/news/7-noyabrya-den-informaczii-i-pechati-vyrazhaem-podderzhku-kaktus-media/
- Садыр Жапаров: Мы высоко ценим активную гражданскую позицию сотрудников СМИ https://kloop.kg/blog/2023/11/07/zhaparov-tsenim-aktivnuyu-grazhdanskuyu-pozitsiyu-smi/
- Садыр Жапаров: Влияние «четвертой власти» было и будет мощным двигателем времени https://kaktus.media/490227
- «Здравомыслящие люди все понимают, но боятся говорить». Медиаэксперт о ситуации со свободой слова в Кыргызстане https://rus.azattyk.org/a/32673065.html
- 4) 8 ноября 2023 г.
- День информации и печати со слезами на глазах? В каких условиях журналисты в Кыргызстане отметили профессиональный праздник https://rus.azattyk.org/a/32675732.html
- Международные организации обратились к EC из-за событий, которые происходят в Кыргызстане https://kaktus.media/490277
- 5) 13 ноября 2023 г.
- Дело Адахана Мадумарова. Журналистку Канышай Мамыркулову вызвали в ГКНБ https://24.kg/proisshestvija/279553/
- ГКНБ вызвал на допрос журналистку Канышай Мамыркулову и племянника Мадумарова Эльмурата Калыбекова https://kloop.kg/blog/2023/11/13/gknb-vyzval-na-dopros-zhurnalistku-kanyshaj-mam-vrkulovu-i-pemyannika-madumarova-elmurata-kalvbekova/
- Журналистка Канышай Мамыркулова побывала на допросе в ГКНБ https://rus.azattyk.org/a/32682715.html
- 6) 14 ноября 2023 г.
- Племянник Мадумарова Эльмурат Калыбеков и журналистка Канышай Мамыркулова рассказали о допросе в ГКНБ https://kloop.kg/blog/2023/11/14/plemyannik-madumarova-elmurat-kalybekov-i-zhurnalistka-kanyshaj-mamyrkulova-rasskazali-o-doprose-v-gknb/

7) 15 ноября 2023 г.

• Пострадавших пограничников попросили обращаться за помощью в ПС ГКНБ вместо соцсетей

https://kaktus.media/490618

8) 16 ноября 2023 г.

• Редактора «Стоп Беспредел» Кайрата Кенжебаева допросили в МВД https://24.kg/proisshestvija/279924/

9) 17 ноября 2023 г.

• Вслед за НКО. Власти хотят обязать партии и религиозные организации раскрывать доходы

https://kaktus.media/490790

• Изменение флага Кыргызстана: почему к мнению общества не прислушиваются https://24.kg/vlast/279882/

10) 20 ноября 2023 г.

• Дайырбек Орунбеков считает, что кто-то пропагандирует рост семейного насилия

https://kaktus.media/490917

• «Не 37-й год». Сурабалдиева просит Орунбекова не допускать высказываний о врагах народа

https://kaktus.media/490921

• «Орунбеков не отрицает фактов насилия». В администрации президента ответили Сурабалдиевой https://kaktus.media/490941

11) 21 ноября 2023 г.

• Кабмин выступил против законопроекта о штрафе за неучастие в выборах, но профильный комитет ЖК одобрил его в первом чтении https://rus.azattvk.org/a/32693318.html

• Законопроект об обязательной явке на выборы. Минюст выступает против, ЦИК поддерживает

https://kaktus.media/490986

• Институт омбудсмена выступила против законопроекта, обязывающего избирателей приходить на выборы https://kg.akipress.org/news;2022857

12) 22 ноября 2023 г.

• Журналист-расследователь Болот Темиров заявил об открытой слежке за его командой

https://24.kg/proisshestvija/280347/

13) 23 ноября 2023 г.

• «Репортеры без границ» призывают прекратить давление на Болота Темирова https://24.kg/obschestvo/280448/

14) 27 ноября 2023 г.

• Кинофестиваль «Бир дуйно». Фильм режиссера из Украины не допущен к показу

https://24.kg/obschestvo/280750/

• «Бир Дуйно — Кыргызстан» пожаловалось генпрокурору и омбудсмену на запрет фильма

https://kaktus.media/491308

15) 28 ноября 2023 г.

• «Зима не будет». Депутат интересуется, можно ли наказать Арстана Алая за его прогнозы

- https://kaktus.media/491404
- Омбудсмен отреагировала на распространение фото секс-работниц от ГКНБ https://kaktus.media/491406
- В конституционный комитет ЖК поступил законопроект об изменении госфлага kg.akipress.org/news:2026779?f=cp
- Профильный комитет парламента одобрил в первом чтении законопроект об изменении флага
 - https://kloop.kg/blog/2023/11/28/profilnyj-komitet-parlamenta-odobril-v-pervom-chtenii-zakonoproekt-ob-izmenenii-flaga/?tztc=1

16) 29 ноября 2023 г.

- ГКНБ «пристыдил» секс-работниц, опубликовав их личные данные. Что с этим не так? (Всё)
 - https://storage.googleapis.com/qurium/kloop.kg/blog-2023-11-29-gknb-pristydil-seks-rabotnits-opublikovav-ih-lichnye-dannye-chto-s-etim-ne-tak-vsyo.html
- «А лица педофилов скрывают». Методы ГКНБ в борьбе с проституцией вызвали вопросы
 - https://rus.azattyk.org/a/32706290.html
- «Либералы, городская молодежь». Садыр Жапаров назвал тех, кто «не поверил» в него
 - https://kaktus.media/491442
- Чиновники запретили показ уже второго фильма в рамках кинофестиваля «Бир Дуйно Кыргызстан»
 - https://rus.azattyk.org/a/32703083.html
- «Если снова попадутся». Ташиев пригрозил раскрыть личности секс-работниц и тех, кто воспользуется их «услугами»
 - https://kloop.kg/blog/2023/11/30/esli-snova-popadutsya-tashiev-prigrozil-raskryt-lich nosti-seks-rabotnits-i-teh-kto-vospolzuetsya-ih-uslugami/
- Депутат призывает общество не критиковать коллег, предлагающих изменить флаг
 - https://kaktus.media/491445
- Дастан Бекешев: Я против измены нашему флагу https://kaktus.media/491447
- Акбокон Таштанбеков о новом флаге: Передо мной звезда вора в законе https://kaktus.media/491449
- Парламент поддержал изменение флага Кыргызстана. Результаты поименного голосования
 - https://kaktus.media/doc/491453_parlament_podderjal_izmenenie_flaga_kyrgyzstana._rezyltaty_poimennogo_golosovaniia.html
- Авазбек Аманбеков: Если флаг поменяем, то продукты подешевеют и свет отключать не будут?
 - https://vesti.kg/obshchestvo/item/117705-avazbek-amanbekov-esli-flag-pomenyaem-to-produktv-podeshevevut-i-svet-otklyuchat-ne-budut.html

17) 30 ноября 2023 г.

- Раскрытие личностей секс-работниц сотрудниками ГКНБ. ООН призвала власти Кыргызстана уважать права женщин https://kloop.kg/blog/2023/11/30/oon-prizvala-vlasti-kyrgyzstana-uvazhat-prava-zhen
- Бекбосун Джайчыбеков: Власти лишили нас, авторов флага, прав! https://kaktus.media/491501

• Изменение флага. В соцсетях Садыра Жапарова кыргызстанцы организовали флешмоб

https://24.kg/vlast/281019/

Декабрь 2023

18) 1 декабря 2023 г.

• Депутат: Преступность растет, девочки портятся из-за того, что дети рано покидают школы

https://kaktus.media/491634

• Отвлечь от проблем и не слушать людей. Эксперты об изменении флага Кыргызстана

https://24.kg/obschestvo/281148/

• Одну из торговок рынка «Аламедин» вызвали на допрос в ГКНБ https://kaktus.media/491623

19) 2 декабря 2023 г.

• В Октябрьском районе до 31 декабря запрещены митинги и пикеты, — мэрия Бишкека

kg.akipress.org/news:2029787/?f=cp

20) 3 декабря 2023 г.

• Кыргызстанцы атаковали Instagram-аккаунт Садыра Жапарова из-за изменения флага

https://kaktus.media/491697

21) 4 декабря 2023 г.

• Бишкек: Запланированный автопробег против изменения флага не состоялся из-за запрета властей

https://kloop.kg/blog/2023/12/04/bishkek-zaplanirovannyj-avtoprobeg-protiv-izmene niva-flaga-ne-sostovalsya-iz-za-zapreta-vlastej/

• Изменение флага: госсекретарь прокомментировал общественный резонанс и выразил надежду, что депутаты учтут мнение народа https://rus.azattyk.org/a/32712557.html

22) 5 декабря 2023 г.

• Участников митинга на рынке «Дордой Моторс» вызвали в ГКНБ https://kaktus.media/491813

• Садыр Жапаров: Есть третьи силы, которые стоят за недовольными предпринимателями. Видео

https://kaktus.media/491844

• Эдиль Байсалов недоволен, как СМИ и общество восприняли поездки президента

https://24.kg/vlast/281554/

23) 6 декабря 2023 г.

• Садыр Жапаров: У спецслужб есть данные, что на митинге торговцев были проплаченные люди

https://kaktus.media/491919

24) 7 декабря 2023 г.

• Это цензура. Юмористов Кыргызстана попросили не шутить на оппозиционные темы

https://24.kg/obschestvo/281747/

25) 9 декабря 2023г.

• В центре Бишкека собрались протестующие против изменения флага Кыргызстана

https://rus.azattyk.org/a/32723226.html

26) 11 декабря 2023 г.

- Омбудсмен о судах, милиции и почему нужно отозвать закон об иноагентах https://24.kg/obschestvo/281790/
- Кыргызстан вошел в список «репрессируемых» стран и опустился в рейтинге гражданских свобод

https://kaktus.media/492181

27) 12 декабря 2023 г.

• Наказание за выражение мнения. Как за 3 года в Кыргызстане изменилась ситуация со свободой слова

https://rus.azattyk.org/a/azattyk-special-project-nakazanie-za-vyrajenie-mneniya/3272 7485.html

28) 13 декабря 2023 г.

 «Клоопу» отказали в аккредитации на Народный курултай https://kloop.kg/blog/2023/12/13/kloopu-otkazali-v-akkreditatsii-na-narodnyj-kurultaj

29) 14 декабря 2023 г.

• «Не знаю, какие могут быть еще провокации». Кто стоит за кампанией против журналиста Болота Темирова в соцсетях? https://rus.azattvk.org/a/32730320.html

30) 15 декабря 2023 г.

- Арстан Алай задержан. Подробности от ГКНБ КР
 https://kaktus.media/doc/492516_arstan_alay_zaderjan._podrobnosti_ot_gknb_kr.htm
- Байсалов: Законопроекты, направленные на ограничение свобод в КР, зачастую оказываются мертворожденными https://storage.googleapis.com/qurium/kloop.kg/blog-2023-12-15-bajsalov-zakonoproekty-napravlennye-na-ogranichenie-svobod-v-kr-zachastuyu-okazyvayutsya-mertvorozhdennymi.html
- Делегаты Народного курултая освистали участника, который поднял вопрос о необходимости изменения флага (видео) https://kaktus.media/492494
- Делегат курултая выступила против изменения флага Кыргызстана <u>kg.akipress.org/news:2037762/?f=cp</u>
- Нурланбека Шакиева раскритиковали на курултае: делегаты против изменения флага

<u>https://24.kg/vlast/282379/</u> **31) 16 декабря 2023 г.**

• Я попросил Шакиева изменить флаг, — президент Садыр Жапаров kg.akipress.org/news:2038186/?f=cp

32) 19 декабря 2023 г.

• «Предложения не учтены». Рабочая группа прокомментировала очередной вариант закона об НКО https://kaktus.media/492706

• Депутат ЖК КР Мирлан Саймыкожо: «Когда сменится власть, то нынешний флаг вернется»

t.me/kloopnews/28588

• Законопроект об изменении флага в третьем чтении одобрил комитет Жогорку Кенеша

https://24.kg/vlast/282612/

• Против изменения флага. Кыргызский иллюстратор создал арт «Последний закат»

https://24.kg/obschestvo/282674/

33) 20 декабря 2023 г.

• Парламент поддержал изменение флага без обсуждений https://kaktus.media/492771

• Кто из депутатов ЖК голосовал за изменение флага? Результаты https://kaktus.media/492773

34) 21 декабря 2023 г.

• Запрет фильма: чиновникам «Кыргызтасмасы» вынесли дисциплинарное наказание

https://24.kg/obschestvo/282764/

• Спикер Парламента Шакиев написал пост о флаге и ограничил комментарии, оставив только хвалебные

https://24.kg/vlast/282767/

• «Я против». Борец Жоламан Шаршенбеков высказался о новом флаге Кыргызстана

https://kaktus.media/492844

• Пусть только попробует! Глава ГКНБ пригрозил чемпиону мира Жоламану Шаршенбекову

https://24.kg/vlast/282858/

• Кто из чиновников в соцсетях поддерживает новый флаг, который понравился Садыру Жапарову

https://kaktus.media/492818

• «Всю жизнь в руке и в сердце будет один флаг». Футболисты высказались против нового флага

https://kaktus.media/492863

• Медеткан Шеримкулов об изменении флага: У власти, отдалившейся от народа, не будет успеха

https://kaktus.media/492888

35) 22 декабря 2023 г.

• Дайырбек Орунбеков упрекнул Жоламана Шаршенбекова за его позицию о флаге. Что здесь не так https://kaktus.media/492891

• Садыр Жапаров подписал закон об изменении флага https://kaktus.media/492948

• Комментатор НТРК: На Жоламана начали давить Ташиев и Орунбеков, но за него вступился народ

https://kaktus.media/492950

• Изменение флага. Генпрокурора попросили возбудить уголовное дело в отношении спикера ЖК https://kaktus.media/492949

36) 25 декабря 2023 г.

• Отчетность НКО и НПО. О чем умолчал Садыр Жапаров на Народном курултае https://24.kg/obschestvo/283041/

37) 29 декабря 2023 г.

• От запрета до арестов. Как власти подавляли митинги в 2023 году https://storage.googleapis.com/qurium/kloop.kg/blog-2023-12-28-ot-zapreta-do-arest-ov-kak-vlasti-podavlyali-mitingi-v-2023-godu.html

38) 30 декабря 2023 г.

• Дайырбек Орунбеков заявил, что на обновленный флаг не будет потрачено денег из госбюджета

https://kaktus.media/493329

• Спонсоров не будет? Местные власти объявляют тендеры на закупку новых флагов

https://24.kg/vlast/283528/

39) 31 декабря 2023 г.

• Как изменились позиции Кыргызстана в международных рейтингах https://rus.azattyk.org/a/32751933.html

Январь 2024

40) 1 января 2024 г.

• Не тот? На площади Ала-Тоо подняли новый флаг, но он отличается от принятого парламентом

https://kaktus.media/493377

41) 3 января 2024 г.

• Орунбеков объяснил причины различия между принятым парламентом и вывешенным на площади флагами https://rus.azattyk.org/a/32758331.html

• Сколько лучей на новом флаге? Пользователи соцсетей и власти продолжают спорить

https://24.kg/vlast/283581/

• Тазабек Икрамов: Только враг меняет флаг втихаря https://24.kg/vlast/283589/

• У ГУВД Чуйской области подняли новый флаг, но он отличается от того, что висит на площади

https://kaktus.media/493444

42) 4 января 2024 г.

• Президент предостерегает блогеров от «участия в политике»? https://rus.azattyk.org/a/32758272.html

• Скандал с флагом: Туманбаев предложил привлечь к ответственности тех, кто «стремится ухудшить репутацию государства» https://kloop.kg/blog/2024/01/04/skandal-s-flagom-tumanbaev-predlozhil-privlech-k-

otvetstvennosti-teh-kto-stremitsya-uhudshit-reputatsiyu-gosudarstva/

• Темирлан Султанбеков: Как может правительство поменять флаг, который был принят Жогорку Кенешем и утверждён Президентом? https://www.facebook.com/100001509931022/posts/7209961915730735/?mibextid= K8Wfd2

• Эксперт прокомментировала право кабмина менять флаг после закона Жогорку Кенеша

https://kaktus.media/493456

- Флешмоб? Чиновники устанавливают на аватарку новый флаг. Что здесь не так https://kaktus.media/493439
- Темирлан Султанбеков: Алгу Кылычева вызвали в ГКНБ из-за его мнения по поводу флага

https://kaktus.media/493465

• Изменение флага. На допрос вызвали журналистов, активистов и граждан https://24.kg/obschestvo/283615/

43) 5 января 2024 г.

• Адвокат: Арстана Алая обнаружили мертвым в камере колонии

44) 9 января 2024 г.

- К Ондурушу Токтонасырову снова приходили домой неизвестные https://t.me/kloopnews/28722
- Торговцы Орто-Сайского рынка требуют снизить аренду земли. Их пригласили в ГКНБ (видео)

https://kaktus.media/493652

45) 8 января 2024 г.

- На площади Ала-Тоо в Бишкеке снова поменяли флаг https://kloop.kg/blog/2024/01/08/na-ploshhadi-ala-too-v-bishkeke-snova-pomenyali-flag/
- «Перепутали». Госсекретарь признал, что на площади Ала-Тоо ранее был вывешен не тот вариант флага
 - https://kg.akipress.org/news:2047407/?telegram
- Изменение флага. В соцсетях просят наказать тех, кто вывесил неверный вариант
 - https://24.kg/vlast/283691/
- «Это разве игрушки?» Один из авторов старого флага о ситуации вокруг знамени (видео) https://kaktus.media/493576

46) 9 января 2024 г.

- «Потом могут быть споры». Бекешев заявил, что первоначальный образец флага не был опубликован на «Эркин Too» https://t.me/kloopnews/28719
- Через две недели после закона. Кабмин опубликовал эскиз нового флага https://24.kg/obschestvo/283777/
- Изменение флага. Активист заявил об избиении во время беседы в ГКНБ https://24.kg/obschestvo/283806/

47) 10 января 2024 г.

• ГКНБ объявил в розыск активиста Тилекмата Куренова по подозрению в подготовке к захвату власти

 $\frac{https://kloop.kg/blog/2024/01/10/gknb-obyavil-v-rozysk-aktivista-tilekmata-kurenova-po-podozreniyu-v-podgotovke-k-zahvatu-vlasti/$

48) 11 января 2024 г.

• Кыргызстанцев лишили возможности контролировать власть? В стране ликвидируют общественные советы при госорганах t.me/kloopnews/28759

49) 12 января 2024 г.

- Манасчи Доолот Сыдыков вернулся в Кыргызстан. Он критиковал президента за «Манас айылы»
 - https://kaktus.media/493813
- HRW: Правительства центральноазиатских стран грубо ограничивают свободу слова
 - https://24.kg/obschestvo/284040/
- Ситуация с соблюдением прав человека в Кыргызстане ухудшается HRW https://24.kg/obschestvo/284050/
- Human Rights Watch: Уровень защиты прав человека и свобод в КР в 2023 году снизился
 - https://kaktus.media/493840
- Запрет на митинги в центре Бишкека продлили до апреля

https://storage.googleapis.com/qurium/kloop.kg/blog-2024-01-12-zapret-na-mitingi-v-tsentre-bishkeka-prodlili-do-aprelya.html

50) 15 января 2024 г.

• На сегодня нет никаких оснований для силовой смены власти, — Садыр Жапаров

kg.akipress.org/news:2050721/?f=cp

- При Минкультуры откроют центр мониторинга для работы с соцсетями kg.akipress.org/news:2050847?f=cp
- «Хватит уже», Садыр Жапаров попросил прекратить обсуждения флага kg.akipress.org/news:2050682/?f=cp
- Скандал с флагом: Новая версия случившегося от президента t.me/kloopnews/28789

51) 16 января 2024 г.

• Спикер ЖК Нурланбек Шакиев рассказал, как реагировал на критику по изменению флага

https://kaktus.media/494036

• При ГКНБ открылся центр, который будет круглосуточно мониторить цифровое пространство

kg.akipress.org/news:2051367/?f=cp

52) 17 января 2024 г.

• Цензура разрешается? Конституционный суд не удовлетворил ходатайство «Бир дуйно»

https://24.kg/obschestvo/284405/

53) 18 января 2024 г.

• Цензура? Стендаперов Кыргызстана предупредили, о чем нельзя шутить https://24.kg/obschestvo/284535/

54) 19 января 2024 г.

- Спасибо, что не трусы. Зачем кыргызстанцам навязали новый флаг https://kloop.kg/blog/2024/01/19/spasibo-chto-ne-trusy-zachem-kyrgyzstantsam-navy-azali-novyj-flag/
- Европейский парламент озабочен ухудшением демократических стандартов и прав человека в KP

https://kaktus.media/494257

 Критиковавшие смену флага акыны спели хвалебнуюпесню о власти https://kloop.kg/blog/2024/01/19/kritikovavshie-smenu-flaga-akyny-speli-hvalebnuyu-pesnyu-o-vlasti/

55) 22 января 2024 г.

• Минкультуры планирует открыть Центр мониторинга, который будет блокировать «вредный контент» https://t.me/kloopnews/28908

56) 24 января 2024 г.

• С кем вы, мастера культуры. Власти Кыргызстана взялись за акынов https://storage.googleapis.com/qurium/kloop.kg/blog-2024-01-24-s-kem-vy-mastera-kultury-vlasti-kyrgyzstana-vzyalis-za-akynov.html

57) 25 января 2024 г.

• Садыр Жапаров высказался о работе радио «Азаттык» и раскритиковал ее https://24.kg/vlast/285018/

II. Уголовные преследования журналистов, пользователей социальных сетей

- Уголовное преследование Ырыса Жекшеналиева
- Уголовное преследование Олжобая Шакира
- Уголовное преследование Зарины Торокуловой
- Уголовное преследование Афтандила Жоробекова
- Преследование Кундуз Жолдубаевой и Махабат Тажибек кызы
- Уголовное преследование 11 журналистов редакций TemirovLive, ПолитКлиника и Арча Медиа
- Обыски в офисе ИА "24.kg" и допрос руководства редакции

В предыдущих квартальных отчетах Институт Медиа Полиси подробно <u>излагал</u> информацию по делу Ырыса Жекшеналиева, которого обвиняют в призывах к массовым беспорядкам. 15 мая 2023 года, вернувшись из совещательной комнаты, судья Мирбек Сатарбек уулу сообщил, что он возобновляет судебное разбирательство, так как есть необходимость исследования экспертизы. Судом была назначена дополнительная лингвистическая экспертиза. 16 ноября уже после возобновления судебного процесса прокуратура вновь запросила 7 лет лишения свободы для Ырыса Жекшеналиева. 30 ноября 2023 года Жекшеналиев сделал видеообращения на имя Президента и главы ГКНБ, где попросил справедливости "за ошибки совершенные в силу своего молодого возраста". 4 декабря 2023 года решением Первомайского районного суда г.Бишкек Ырыс Жекшеналиев был полностью оправдан. 9 января 2024 года стало известно, что прокуратура обжаловала приговор в Бишкекском городском суде. Институт Медиа Полиси, исходя из своей практики отмечает, что это пока единственный прецедент вынесения оправдательного приговора по обвинению в совершении преступления по части 3 статьи 278 УК КР.

Ранее, Институт Медиа Полиси сообщал, что в конце августа 2023 года органами национальной безопасности был задержан писатель Олжобай Шакир. Ему предъявлено обвинение по статье «Призывы к активному неподчинению законным требованиям представителей власти и к массовым беспорядкам» (статья 278 часть 3 УК КР). С 24 августа 2023 года Олжобай Шакир находится под стражей в СИЗО ГКНБ. 24 ноября 2023 года в Аламудунском районном суде Чуйской области начато рассмотрение уголовного дела. Сам Олжобай Шакир не признал свою вину и все доводы, изложенные в обвинительном акте. 29 января 2024 года адвокаты вновь ходатайствовали об изменении меры пресечения Олжобай Шакиру, однако суд оставил без изменения меру пресечения в виду содержания под стражей. "Необходимо отметить, что характерной чертой массовых беспорядков выступает признак массовости т.е. участие в мероприятии значительного числа лиц, стихийность сбора массы и слабая управляемость, незаконность сбора массы или перерастание законно проводимого публичного мероприятия в незаконное, сопряженность с применением насилия к иным лицам, погромами, поджогами, уничтожением имущества. В свою в действиях Олжобай Шакира нет состава преступления по признакам призывов к массовым беспорядкам. В своем видеобращении он всего лишь озвучил свою позицию по принятому решению властями, а именно несогласие по поводу передачи пансионатов на Иссы-Куле Узбекистану и предложил провести онлайн митинг. В его видео есть критика власти, но это не уголовно-наказуемое деяние, а конституционное право каждого гражданина", - комментирует адвокат Акмат Алагушев.

⁵ https://www.facebook.com/100043910136077/posts/912370456903284/?mibextid=WC7FNe

 $^{^6}$ 7 февраля 2024 года Бишкекский городской суд оставил оправдательный приговор в силе.

В последнем отчет Институт Медиа Полиси сообщал об обвинении по части 3 статьи 278 УК КР пользовательницы социальной сети Facebook Зарины Торокуловой за репост двух видео, одно из которых видеообращение Олжобай Шакира. Зарина Торокулова была задержана и заключена под стражу. В деле есть два заключения экспертов, которые считают, что публикации Торокуловой были недостоверными и провокационными. При этом, эксперт в заключении делает вывод о противоправности публикации, однако это грубое нарушение, поскольку эксперт не может давать юридическую оценку исследуемому материалу. Кроме того, право выйти на мирный митинг конституционное право каждого гражданина и мирные собрания могут и не проводить к каким то отрицательным последствиям", - комментирует юрист Акмат Алагушев. 16 января 2024 года приговором Первомайского районного суда г.Бишкек Зарина Торокулова была признана виновной в совершении преступления, по части 3 статьи 278 "Призывы к массовым беспорядкам" УК КР, суд назначил 5 лет лишения свободы с применением пробационного надзора сроком на 3 года. Зарина Торокулова была освобождена из под стражи в зале суда. "Вина Торокуловой Зарины как на предварительном следствии, так и в суде доказана не была. Согласно ст. 15 УПК КР все сомнения в доказанности обвинения, которые не могут быть устранены в рамках надлежащей правовой процедуры, толкуются в пользу обвиняемой. В ее пользу должны разрешаться также не устраненные сомнения, возникшие при применении закона. По сути она осуждена за то, что перепостила два видео которые сняты и смонтированы не ею, которые находятся в свободном доступе в сети интернет, которые не признаны судом экстремистскими", - отмечает адвокат Акмат Алагушев.

Афтандил Жоробеков кыргызский блогер, администратор "Bespredelkg30" в Инстаграмм и "Bespredelkg30" в Тик-Ток и "БеспределКG" на Facebook. 1 декабря Афтандил Жоробеков опубликовал посты на своих страницах с инициативой провести флешмоб - организовать автопробег "Руки прочь от флага КР" против изменения флага 3 декабря 2023 года. На следующий день Афтандил Жоробеков был приглашен на допрос в Управление внутренних дел по Октябрьскому району г.Бишкек к 17.00. Позднее, Афтандил Жоробеков написал в Фейсбуке, что после допроса в УВД его забрали сотрудники Государственного комитета национальной безопасности КР. Автопробег против изменения флага не состоялся. 30 ноября 2023 года Афтандил Жоробеков через свои социальные сети призвал граждан собраться на мирный митинг против изменения государственного флага Кыргызской Республики в сквере им. М.Горького. 7 декабря 2023 года Афтандил Жоробеков был задержан в качестве подозреваемого по части 3 статьи 278 "Призывы к массовым беспорядкам" Уголовного кодекса КР. В доме Афтандила Жоробекова был проведен обыск и изъяты технические устройства (ноутбуки, флешкарты, жесткие диски). 8 декабря 2023 года Свердловский районный суд г.Бишкек вынес постановление об избрании меры пресечения в отношении Жоробекова Афтандила в виде заключения под стражу сроком на два месяца, до 7 февраля 2024 года. Представитель Human Rights Watch назвал абсурдным арест Афтандила Жоробекова. "Критика властей и призывы к мирному протесту не являются эквивалентом разжигания массовых беспорядков и, конечно, не являются преступными. Власти Кыргызстана должны прекратить это абсурдное дело против Жоробекова и защитить его право на свободу слова и мирные собрания", прокомментировала Сыинат Султаналиева, исследователь по Центральной Азии в Human Rights Watch. Мать Афтандила Жоробекова – Бегаим Аккулова сделала видеообращение в социальных сетях, попросив власти освободить ее сына. "В

⁷ 5 апреля 2024 года на основании апелляционной жалобы прокуратуры Бишкекский городской суд <u>изменил</u> приговор суда первой инстанции исключил пробационный надзор на три года. В остальной части приговор оставлен без изменений. Зарина Торокулова была взята под стражу в зале суде.

видеобращениях Афтандила Жоробекова отсутствуют признаки призывов к массовым беспорядкам, он просто озвучил свое несогласие с инициативой отдельных депутатов изменить государственный флаг, в связи с чем предложил неравнодушных граждан присоединиться к мирному собранию 9 декабря. Кроме того, соблюдая нормы законодательства, Афтандил Жоробеков в соответствующем порядке подал уведомление о планировании мирного собрания в единственном на сегодня разрешенном месте сквере им.М.Горького в мэрию г.Бишкек. Важно отметить, что несмотря на арест Жоробекова, акция против изменения государственного флага все равно состоялась в назначенный день и никаких противоправных действий на ней не было зафиксировано", - отмечает адвокат Акмат Алагушев. В настоящее время материалы уголовного дела рассматриваются в Ленинского районном суде г.Бишкек.

7 декабря 2023 года на допрос в Управление внутренних дел Первомайского района г.Бишкек были вызваны журналист редакции "Арча Медиа" Кундуз Жолдубаева и директор редакции Temirov LIVE и "Айт Айт десе" Махабат Тажибек кызы. Стало известно, что поводом этому послужило заявление в адрес министра внутренних дел КР Улана Ниязбекова от депутата парламента Надиры Нарматовой с просьбой принять меры в отношении журналистки Кундуз Жолдубаевой и Махабат Тажибек кызы, якобы "в связи с оскорблением ее чести и достоинства". Поводом к такому обращению Нарматовой Надиры стало интервью с Махабат Тажибек кызы на YouTube канале "Арча Медиа", вышедшее в начале ноября 2023 года. Несмотря на отсутствие в действиях Кундуз Жолдубаевой признаков правонарушений, 29 декабря 2023 года на Кундуз Жолдубаеву был составлен протокол о правонарушении по статье 126 "Мелкое хулиганство" Кодекса о правонарушениях. Юрист Института Медиа Полиси, Нурбек Сыдыков, представляющий интересы Кундуз Жолдубаевой отметил, что протокол в отношении Кундуз Жолдубаевой необоснованный и незаконный поскольку в постановлении следователя не указана Жолдубаева, в нем говорится о принятии мер в отношении только Махабат Тажибек кызы. Согласно статье 126 Кодекса Кыргызской Республики, мелкое хулиганство, то есть нецензурная брань (в том числе ругательство) в общественных местах, оскорбительное приставание к гражданам и иные действия (справление естественных нужд в неустановленных местах, умышленная порча имущества в незначительном размере, проявление агрессии и т.д.), нарушающие общественный порядок и спокойствие граждан. 10 января 2024 года Первомайский районный суд г.Бишкек, рассмотрев материалы дела о правонарушении, прекратил производство по делу за отсутствием состава правонарушения в действиях Кундуз Жолдубаевой и Махабат Тажибек кызы.

Обыски, допросы, задержание 11 сотрудников СМИ

16 января 2024 года ранним утром начались массовые обыски у сотрудников редакций TemirovLive, ПолитКлиника и "Арча Медиа". Обыски прошли у Тыныстана (редакция «ПолитКлиника», бывший член Асыпбека. команды Султаналиева (редакция «Арча-Медиа», бывший член TemirovLive), действующих сотрудников редакции Temirov Live Maxaбaт Тажыбек кызы, Айке Бейшекеевой, Максат Тажыбек уулу, Акыл Орозбеков, Сапар Акунбеков, акын Азамат Ишенбеков (редакция «Айт-Айт десе»), Актилек Капаров (бывший член команды TemirovLive, основал YouTube канал "Алга Медиа") и бывших членов команды TemirovLive Жумабека Турдалиева и Жоодара Бузумова. После обыска в офисе TemirovLive сотрудники правоохранительные органов вынесли системные блоки и коробки с бумагами. При этом в офис редакции, где во время обыска находилась Махабат Тажибек кызы, сотрудники внутренних органов не пустили ее адвоката. После проведения обыска и проведения допроса журналисты были задержаны на 48 часов до избрания меры пресечения. 17 января 2024 года всех задержанных журналистов по обвинению в совершении преступления предусмотренного частью 3 статьи 279 "Призывы к массовым беспорядкам" Уголовного кодекса КР заключили под стражу сроком на два месяца до 13 марта.⁸ Ответственность предусмотрена в виде лишения свободы на срок от пяти до восьми лет. Бишкекский городской суд признал законность избранной меры пресечения. Позднее стало известно, что основанием для уголовного преследования журналистов стал один из материалов, опубликованный на YouTube канале редакции "Айт айт десе", посвященный политическому руководству Кыргызстана за 30 лет независимости. Согласно выводам экспертизы, в указанном материале были обнаружены "признаки дискредитации действующего руководства страны и призывы к протестным акциям и призывы к массовым беспорядкам". 24 января 2024 года родственники 11 арестованных сотрудников СМИ обратились к президенту Садыру Жапарову с просьбой освободить их родных под домашний арест. «Президент Садыр Жапаров, будучи кандидатом во время президентских выборов 2020-2021 годов, в интервью «Азаттыку» 15 марта 2021 года сказал, что «Кыргызстан — демократическое государство, и в стране будет сохранена безопасность и свобода работников средств массовой информации. Поэтому мы, родственники журналистов, просим вас освободить их под домашний арест и защитить их конституционные права. Задержанные журналисты всегда соблюдали и уважали закон. Даже если они виновны, то готовы ответить перед законом, никуда не убегая», — говорится в обращении. 29 января 2024 года в Наццентре по предупреждению пыток заявили, что дальнейшее их содержание в ИВС будет расцениваться как пытки. Только спустя две недели, 29 января 2024 года арестованных журналистов этапировали в СИЗО-1.

Вербальные атаки на СМИ

20 января 2024 года Садыр Жапаров прокомментировал арест журналистов, заявив, что задержанные не являются профессиональными журналистами, а являются блогерами, "Мы много раз были свидетелями того, когда отдельные блогеры и активисты откровенно распространяли ложь и дезинформацию. Зачастую были попытки намеренно или не осознавая того разжигать региональную, религиозную и межнациональную рознь, призывы к антиконституционным деяниям, беспорядкам», сказал глава государства." Кроме того во время интервью Садыр Жапаров заявил, что "наблюдаются факты личного обогащения отдельных журналистов и блогеров, которые получают соответствующие грантовые средства от зарубежных источников. К примеру, один из главных редакторов издания, чей сотрудник в числе задержанных, только за последние годы без конкретного определения финансовых источников приобрел ряд дорогостоящего недвижимого имущества. Есть много других подобных фактов, которые подтверждаются данными государственных регистрационных органов". Стоит отметить, что указанное заявление появилось на фоне массовых публикаций с различных аккаунтов о якобы дорогостоящей недвижимости главного редактора издания ПолитКлиники Дилбар Алимовой, которая якобы была приобретена "за счет зарубежного спонсорства". Редакция Медиа Хаб проверили содержание публикаций и аккаунты и обнаружила, что одинаковые публикации появились на страницах

⁸ 12 марта 2024 года Первомайский районный суд г.Бишкек рассматривая вопрос продление меры пресечения отпустил под домашний арест Сапара Акунбекова и под подписку о невыезде Жумабека Турдалиева. 9 апреля 2024 года Первомайский районный суд г.Бишкек по представлению правоохранительных органов под домашний арест были отпущены Сайпидин Султаналиев, Тыныстан Асыпбекова, Жоодар Бузумов и Максат Тажибек уулу. Подробная информация будет предоставлена в следующем отчете.

пользователей и пабликов, критикующих деятельность независимых журналистов и оппозиции и восхваляющих действующее руководство страны. В комментарии Дилбар Алимова озвучила, что недвижимость приобреталась в рассрочку и аккаунты, очерняющие ее, не уточняют площадь недвижимости и реальную стоимость за квадратный метр на момент приобретения недвижимости Дилбар Алимовой. Комментируя последние события, спикер парламента Нурланбек Шакиев озвучил, в стране есть организации, получающие финансирование из-за рубежа, и они могут оказать негативное влияние на стабильность государства. «В стране существуют разные мнения из-за блогеров, прикрывающихся журналистикой и считающих себя журналистами. У нас есть свобода слова. Каждый может говорить, что хочет. И доказательство тому, как сейчас выступил и открыто выразил свое мнение с трибуны Жогорку Кенеша Дастан Бекешев», - сказал он. "Мы не должны путать свободу слова и демократию с анархией. Мы должны научиться не нарушать законы и выражать мнение культурно. Говорят, что задерживают лишь за высказывание мнения. Человек может говорить свое мнение, но не надо призывать людей собираться и выходить на улицы. Такие призывы – это нарушение закона. Если не нравятся действия власти или отдельные люди - можно высказывать свое личное мнение", - заявил советник президента Чолпонбек Абыкеев В свою очередь заместитель главы Кабинета министров Эдиль Байсалов заявил, что массовые аресты 11 журналистов Temirov Live — это всего-лишь воспитательная мера со стороны власти. «Ни у президента, ни у правоохранительных органов, ни у суда нет намерения сгноить их в тюрьме. Это меры воспитания. Это отцовский, братский долг [...] В некоторых случаях, глава семьи или хозяин дома должен немного навести порядок», — заявил он.

Институт Медиа Полиси считает предъявленные обвинения всем 11 журналистам необоснованными и незаконными. Так, статья 278 Уголовного Кодекса КР предусматривает ответственность за массовые беспорядки, под которыми подразумевает преступление против общественной безопасности и порядка, заключающееся в организации и участии в массовых беспорядках, сопровождающихся погромами, поджогами, уничтожением имущества, огнестрельного оружия, взрывчатых веществ или взрывных устройств либо оказанием Часть вооруженного сопротивления представителю власти. предусматривает ответственность за призывы к активному неподчинению законным требованиям представителей власти и к массовым беспорядкам, а равно призывы к насилию над гражданами. Соответственно, при предъявлении обвинения по этой уголовной статье какие-либо требования к гражданам, сопротивляющимся этим законным требованиям власти, могут быть озвучены только в обстоятельствах массовых беспорядков. Однако известно, во временных рамках предъявленного обвинения журналистам в этот период, на территории страны не происходили события или действия, подпадающие под понятие массовых беспорядков.

Обыски, допросы и опечатывание офиса"24.kg"

Утром 15 января 2024 года прошли обыски в офисе информационного агентства "24.kg". После обыска сотрудники ГКНБ провели выемку техники и документации агентства "24.kg", а также забрали на допрос генерального директора Асель Оторбаевой, шеф-редакторов Антона Лымаря и Махинур Ниязовой. Во время сопровождения на допрос Махинур Ниязова успела озвучить журналистам, что причина обыска и допроса связаны с одной из публикаций о войне в Украине. Позднее со ссылкой на пресс-центр ГКНБ СМИ сообщили, что обыск прошел в рамках уголовного дела по статье 407 УК КР "Пропаганда войны". По какой именно

публикации идет следствие, до сих пор неизвестно. Вечером того же дня после завершения допросы, стало известно, что руководство "24.kg" дали подписку о неразглашении сведений. Все трое сотрудников СМИ проходят свидетелями по уголовному делу по статье 407 УК КР «Пропаганда войны». 17 января 2024 года сотрудники ГКНБ еще раз провели допрос руководства информационного агентства. Ряд медиаорганизаций сделали заявление, где несоразмерной мерой расценили обыски и выемку техники из редакции "24.kg". "Помимо своей непропорциональности, эти действия следственных органов, по сути, максимально препятствуют работе информационного агентства. В связи с вышеизложенным, исходя из имеющейся на данный момент информации, мы считаем обыск в офисе 24.kg проявлением непропорционального вмешательства в права не только сотрудников СМИ, но в и целом права граждан на свободу слова и доступ к информации", - говорится в сообщении. Редакция ИА "24.kg" обратилась с жалобами в Первомайский районный суд г.Бишкек по поводу нарушений во время проведения обыска, а именно недопуск адвокатов в офис редакции, выемки техники и др. 19 января 2024 года также было подано ходатайство на имя следователя ГСУ ГКНБ Эрлана Акынбекова о допуске в офис редакции, однако постановлением следователя от 22 января редакции было отказано. В связи с чем в Первомайский районный суд г. Бишкек была подана жалоба на указанное постановление. Так, согласно уголовно-процессуального законодательства КР, при наложении ареста на имущество лицо, в производстве которого находится уголовное дело, с согласия прокурора выносит постановление о возбуждении перед следственным судьей ходатайства о наложении ареста на имущество подозреваемого, обвиняемого, лица, ответственного за возмещение материального ущерба и (или) морального вреда. Арест может быть наложен на имущество, находящееся у других лиц, если есть достаточные основания полагать, что оно получено в результате преступных действий подозреваемого, обвиняемого либо использовалось или предназначалось для использования в качестве орудия или средства преступления. Однако судебного запрета на осуществление профессиональной деятельности редакции не было вынесено. Но несмотря на это, следователь своими действиями фактически ограничил деятельность целой редакции.

Многочисленные международные правозащитные И дипломатические организации выступили в поддержку независимых редакций, которые подверглись давлению и массовым арестам. Так, 25 января 2024 года Хельсинкская комиссия США и сенатор Бен Кардин сделали совместное заявление в связи с обысками и массовыми арестами журналистов. «Мы осуждаем недавние аресты и обыски в редакциях независимых СМИ в республике и призываем власти КР положить конец наступлению на свободу прессы...Уголовное расследование в отношении 24.kg по обвинению в «пропаганде войны» без прозрачных деталей представляет прямую угрозу свободе прессы. Мы выражаем солидарность с отважными журналистами, оказавшимися в опасности, и призываем власти страны немедленно прекратить уголовные расследования в отношении независимых изданий, освободить задержанных и положить конец гонениям на независимые СМИ", - указано в заявлении. Обращения также сделали: Репортеры без границ, Посольство Великобритании, ряд делегаций Европейского союза в Кыргызстане, Государственный департамент США, Управления Верховного комиссара ООН по правам человека, Специальный представитель ОБСЕ по свободе СМИ, Международный институт прессы, Amnesty International, коллективное обращение Норвежского Хельсинского комитета, Human Rights Watch, Международное партнерство за права человека, Хельсинский фонд по правам человека, Защитники гражданских прав, Центр журналистских расследований Молдовы, Комитет по защите журналистов, депутат Европарламента Карстен Люке, обращение сделали независимые

российские журналисты. Также по о инициативе ОБСЕ состоялся телефонный разговор министра иностранных дел Жээнбека Кулубаева со специальным представителем ОБСЕ по свободе СМИ Терезой Рибейро в ходе которого стороны обсудили вопросы сотрудничества Кыргызстана и ОБСЕ в сфере обеспечения свободы слова и СМИ и текущую повестку в данном направлении. Обеспокоенность в связи обыском в офисе "24.kg" и массовыми арестами журналистов выразили ряд депутатов: Элвира Сурабалдиева, Дастан Бекешев, Балбак Тулобаев, Гуля Кожокулова, Сеид Атамбаев, Тазабек Икрамов, Акбокон Таштанбеков, Жанар Акаев, Нуржигит Кадырбеков. Акыйкатчы Кыргызстана Джамиля Джаманбаева обратилась к судебным органам и органам прокуратуры с призывом дать правовую оценку законности, соразмерности и необходимости принятых и планируемых мер со стороны правоохранительных органов в отношении журналистов.

Ноябрь 2023

1) 10 ноября 2023 г.

- Суд отменил решение о пробации в отношении Адилета Балтабая. Его могут посадить
 - https://24.kg/proisshestvija/279398/
- Суд приговорил активиста Адилета Балтабая к реальному сроку https://kaktus.media/490390
- 2) 13 ноября 2023
- ГКНБ задержал пользователя Facebook. Его подозревают в призыве к организации массовых беспорядков 19 ноября 2023 года svodka.akipress.org/news:2018199?f=cp
 (https://media.kg/news/gknb-zaderzhal-polzovatelya-facebook-ego-podozrevayut-v-prizyve-k-organizaczii-massovyh-besporyadkov-19-novabrya-2023-goda/)
- 3) 15 ноября 2023 г.
- ГКНБ задержал кыргызстанца в Москве из-за постов в соцсетях https://kaktus.media/490608
- 4) 16 ноября 2023 г.
- Семь лет за репост видео. Гособвинение выступило за усиление наказания для блогера Ырыса Жекшеналиева https://kloop.kg/blog/2023/11/16/prokuratura-prosit-sem-let-zaklyucheniya-dlya-blogera-yrysa-zhekshenalieva/
- ГКНБ задержал главную редакторку NazarNews Гулжан Шерипбаеву https://kloop.kg/blog/2023/11/16/gknb-zaderzhal-glavnuyu-redaktorku-nazarnews-gulzhan-sheripbaevu/
- 5) 21 ноября 2023г.
- Главного редактора Nazar News Гулжан Шерипбаеву отпустили под домашний арест
 - https://kaktus.media/490955
- 6) 22 ноября 2023 г.
- «Я просто сделала репост». Торокулова оказалась на скамье подсудимых за две публикации в соцсети https://rus.azattyk.org/a/32694889.html
- 7) 24 ноября 2023 г.
- 75-летнюю пенсионерку из Джалал-Абада, задержанную из-за поста в соцсетях, осудили

Декабрь 2023

8) 1 декабря 2023 г.

• ГКНБ задержал гражданина по подозрению в разжигание религиозной вражды https://kloop.kg/blog/2023/12/01/gknb-zaderzhal-grazhdanina-po-podozreniyu-v-razzhiganie-religioznoj-vrazhdy/

9) 2 декабря 2023 г.

- Акция против изменения флага. Афтандила Жоробекова задержал ГКНБ https://24.kg/proisshestvija/281299/
- Изменение флага Кыргызстана. Администратора Bespredel.kg дважды забирали на допрос

https://kaktus.media/491681

10) 4 декабря 2023 г.

• Член партии «Бутун Кыргызстан» Замирбек Шамшидин уулу отпущен под домашний арест

https://rus.azattyk.org/a/32712870.html

 Первомайский райсуд оправдал блогера Ырыса Жешеналиева https://kloop.kg/blog/2023/12/04/pervomajskij-rajsud-opravdal-blogera-yrysa-zheshe nalieva/

11) 6 декабря 2023 г.

• Эдиль Байсалов прокомментировал дело журналиста Олжобая Шакира https://24.kg/vlast/281586/

12) 7 декабря 2023 г.

• Арест за репосты в соцсетях. Начался суд по делу активистки Зарины Торокуловой

https://24.kg/obschestvo/281699/

• Кундуз Жолдубаеву и Махабат Тажибек кызы вызвали на допрос из-за Надиры Нарматовой

https://kaktus.media/491985

• Кундуз Жолдубаева рассказала, из-за чего Надира Нарматова написала на нее заявление в МВД

https://kaktus.media/492008

• Пользователя Facebook обвинили в призыве к беспорядкам и задержали https://kaktus.media/492191

13) 8 декабря 2023 г.

- Активист Афтандил Жоробеков задержан. Поводом стало видеообращение активиста в Facebook, в котором он выступил против изменения флага страны. https://kaktus.media/492024
- Выступающего против изменения флага Афтандила Жоробекова задержали на два месяца

https://24.kg/proisshestvija/281860/

14) 9 декабря 2023 г.

• МВД задержал Афтандиля Жоробекова по подозрению в совершении призывов к массовым беспорядкам

svodka.akipress.org/news:2033642/?f=cp

 $(https://media.kg/news/mvd-zaderzhal-aftandilya-zhorobekova-po-podozreniyu-v-sov\ \underline{ershenii-prizyvov-k-massovym-besporyadkam/}\)$

• Экс-омбудсмен считает незаконным арест активиста Афтандила Жоробекова (видео)

15) 15 декабря 2023 г.

• Снова задержан активист Адилет Балтабай https://24.kg/proisshestviia/282381/

16) 18 декабря 2023 г.

• Почему заседания по делу Ондуруша Токтонасырова откладывают. Объяснение суда

https://24.kg/obschestvo/282560

• Институт омбудсмена навестил активистов Афтандила Жоробекова и Мелиса Аспекова в СИЗО-1

https://kaktus.media/492665

17) 21 декабря 2023 г.

• Олжобая Шакира трижды не привозили в суд. Адвокаты считают это грубым нарушением прав

https://kaktus.media/492848

18) 22 декабря 2023 г.

• «Абсурдное дело». Human Rights Watch отреагировала на задержание Афтандила Жоробекова https://kaktus.media/492900

19) 25 декабря 2023 г.

- В Кара-Суу задержали 20-летнего парня за видео в тиктоке https://kloop.kg/blog/2023/12/25/zaderzhan-20-letnii-paren-za-video-v-tiktoke/
- Активиста Афтандила Жоробекова оставили в СИЗО. Он выступал против нового флага

https://kaktus.media/493035

20) 29 декабря 2023г.

• Всех в СИЗО. Почему судьи почти всегда принимают решение в интересах следствия?

https://kaktus.media/491537

21) 30 декабря 2023 г.

• Мать активиста Афтандила Жоробекова просит власти освободить ее сына https://rus.azattyk.org/a/32753413.html

Январь 2024

22) 3 января 2024 г.

• Надира Нарматова просила возбудить на журналистов уголовное дело. Ей отказали

https://kaktus.media/493423

• Милиция отказала в возбуждении дела против журналистки Кундуз Жолдубаевой

https://rus.azattyk.org/a/32758230.html

23) 9 января 2024 г.

• Прокуратура обжаловала оправдательный приговор блогера Ырыса Жекшеналиева

https://kloop.kg/blog/2024/01/09/prokuratura-reshila-obzhalovat-opravdatelnyj-prigovor-blogera-vrvsa-zhekshenalieva/

24) 10 января 2024г.

• Кундуз Жолдубаеву и Махабат Тажибек кызы вызвали в суд по обвинению в мелком хулиганстве

• Дело в отношении Кундуз Жолдубаевой и Махабат Тажибек кызы о мелком хулиганстве прекращено

https://kaktus.media/493748

• Депутат призвал освободить из-под стражи активиста Афтандила Жоробекова, выступавшего против изменения флага

http://t.me/kloopnews/28744

25) 11 января 2024 г.

• ГКНБ задержал еще одного кыргызстанца за посты в Facebook https://kaktus.media/493793

26) 13 января 2024 г.

• Пользователя TikTok задержали за призывы к массовым беспорядкам и свержению власти

https://kaktus.media/493879

27) 15 января 2024 г.

В редакции ИА 24.kg силовики проводят обыск https://rus.azattyk.org/a/32774546.html

- В 24.kg изъяли технику, забрали на допрос гендиректора и редакторов https://24.kg/proisshestvija/284178/
- Обыск в 24.kg: В отношении издания возбудили уголовное дело по статье «Пропаганда войны» https://kloop.kg/blog/2024/01/15/sotrudniki-gknb-provodvat-obvsk-v-ofise-izdaniva-
- 24-kg/
 Чолпон Джакупова: Обыск в 24.kg прошел с нарушением законодательства https://24.kg/obschestvo/284197/
- Международный институт прессы осуждает обыск и конфискацию техники 24.kg

https://24.kg/obschestvo/284195/

• Руководство 24.kg выпустили с допроса. t.me/kloopnews/28792

28) 16 января 2024 г.

• В доме супруги Болота Темирова проводится обыск. МВД возбудило уголовное лело

https://24.kg/proisshestvija/284227/

- В домах журналистов Temirov Live и «ПолитКлиники» прошли обыски https://24.kg/obschestvo/284230/
- «Обыск в офисе «24.kg» вмешательство в права журналистов и граждан». Обращение

https://kaktus.media/494008

- Международные организации отреагировали на обыски в ИА «24.kg» https://kaktus.media/494011
- Обыск в офисе Temirov Live. Адвоката не пускают в помещение https://24.kg/proisshestvija/284246/
- Милиция провела массовые обыски в домах журналистов независимых изданий и забрала некоторых на допрос

https://kloop.kg/blog/2024/01/16/militsiya-provela-massovye-obyski-v-domah-zhurna listov-nezavisimyh-izdanij-i-zabrala-nekotoryh-na-dopros/

• Обыск в Temirov Live. В МВД заявили об отказе Махабат Тажибек кызы от адвоката

https://24.kg/proisshestvija/284256/

- В МВД назвали причину проведения обысков у журналистов https://24.kg/obschestvo/284259/
- Директора Temirov Live Maxaбaт Тажибек кызы увезли в МВД на допрос https://24.kg/proisshestvija/284267/
- «Отрицательно влияет на демократию». Тазабек Икрамов высказался об обысках у журналистов https://kaktus.media/494022
- Обыск в oфисе Temirov Live. Из редакции вывезли технику и документы https://24.kg/proisshestvija/284270/
- Может навредить президенту. Депутат Нуржигит Кадырбеков об обысках у журналистов https://24.kg/obschestvo/284296/
- Жанар Акаев назвал обыски у журналистов Temirov LIVE посягательством на свободу слова
 - https://rus.azattyk.org/a/32776140.html
- Что не так в уголовном деле журналистов Temirov Live? Комментарий юриста https://kaktus.media/494034
- 11 журналистов задержаны на 48 часов по делу о «Призывах к беспорядкам» https://kloop.kg/blog/2024/01/16/mvd-opechatalo-ofis-temirov-live-i-zabralo-na-dopr os-rukovoditelnitsu-mahabat-tazhibek-kyzy/
- Адвокат команды «Айт айт десе» и Temirov Live: Допросы завершены, но никого не отпускают https://kaktus.media/494064
- Управление ООН по правам человека призвало власти Кыргызстана защитить свободу слова https://rus.azattyk.org/a/32776821.html
- Акыйкатчы КР Джамиля Джаманбаева прокомментировала обыски и задержание журналистов https://kaktus.media/494067
- MBД возбудило уголовное дело по статье «Призывы к массовым беспорядкам» в отношении Temirov Live https://kloop.kg/blog/2024/01/16/mvd-vozbudilo-ugolovnoe-delo-po-state-prizyvy-k-massovym-besporyadkam-v-otnoshenii-temirov-live/
- «Атака на свободу слова». В Кыргызстане второй день обыскивают и допрашивают журналистов https://kloop.kg/blog/2024/01/16/ataka-na-svobodu-slova-v-kyrgyzstane-vtoroj-den-o-byskivavut-i-doprashivavut-zhurnalistov/
- «Пытаются установить цензуру». Участники Платформы действий медиа выступили с обращением https://kaktus.media/494074
- Допросы членов проекта Temirov LIVE: Чолпонбек Абыкеев заявил, что «журналисты должны быть ответственными» <u>https://rus.azattyk.org/a/32776175.html</u>
- Директора Temirov Live Maxaбaт Тажибек кызы задержали на 48 часов https://24.kg/obschestvo/284335/
- В ООН обеспокоены обысками, задержанием журналистов в Кыргызстане https://24.kg/obschestvo/284336/
- Восемь правозащитных организаций сделали заявление по ситуации со СМИ в KP https://24.kg/obschestvo/284340/

• Активистку Зарину Торокулову осудили на пять лет за репост в фейсбуке, но отпустили под пробацию https://kloop.kg/blog/2024/01/16/aktivistku-zarinu-torokulovu-osudili-na-pyat-let-za-r

https://kloop.kg/blog/2024/01/16/aktivistku-zarinu-torokulovu-osudili-na-pyat-let-za-repost-v-feisbuke-no-otpustili-pod-probatsivu/

29) 17 января 2024 г.

• «Прекратите репрессии». Комитет защиты журналистов выступил с призывом к властям КР

https://kaktus.media/494088

• Давление на СМИ. Эксперт о критической ситуации со свободой слова в Кыргызстане

https://24.kg/obschestvo/284337/

• Юристы обратились к Ташиеву — просят проверить нарушения во время обыска в «24.kg»

https://kaktus.media/494093

• RSF осуждает репрессии против расследовательской журналистики в Кыргызстане

https://24.kg/obschestvo/284345/

- Депутат Дастан Бекешев о деле 24.kg. Свобода независимых СМИ ущемляется https://24.kg/vlast/284351/
- Руководство ИА «24.kg» снова вызвали на допрос в ГКНБ https://kaktus.media/494104
- Спикер назвал «мелочью» дела в отношении независимых СМИ и журналистов https://kaktus.media/494103
- «Журналисты не борются за власть». Обращение медиасообщества https://kaktus.media/494114
- «Дежурная» статья? Кого еще обвиняли в призывах к массовым беспорядкам https://kaktus.media/494052
- Руководители 24.kg вышли с допроса https://24.kg/obschestvo/284395/
- Уголовное дело против Temirov Live ведут более 20 следователей https://kaktus.media/494122
- «Это продолжение ужесточения ограничений». Экс-омбудсмен о давлении на СМИ и задержаниях журналистов https://rus.azattyk.org/a/32776538.html
- Спикер ЖК Шакиев считает, что в Кыргызстане есть свобода слова https://rus.azattyk.org/a/32777704.html
- Международные правозащитные организации призвали власти КР прекратить уголовные дела против журналистов https://kloop.kg/blog/2024/01/17/mezhdunarodnye-pravozashhitnye-organizatsii-priz vali-vlasti-kr-prekratit-ugolovnye-dela-protiv-zhurnalistov/
- Директору Temirov Live предъявили обвинение в организации массовых беспорядков

https://24.kg/proisshestvija/284424/

• Ставит под угрозу основные принципы свободы. Юрист обратилась к президенту

https://24.kg/obschestvo/284407/

• «Это нарушение прав человека». Мнения депутатов о задержании журналистов (видео)

https://kaktus.media/494142

• Арт дня: Художница Татьяна Зеленская нарисовала иллюстрацию в поддержку журналистов

https://kloop.kg/blog/2024/01/17/art-dnya-hudozhnitsa-tatyana-zelenskaya-narisovala-illyustratsiyu-v-podderzhku-zhurnalistov/

- 11 сотрудников СМИ отправили в СИЗО на два месяца
- https://storage.googleapis.com/qurium/kloop.kg/blog-2024-01-17-11-sotrudnikov-smi -otpravili-v-sizo-na-dva-mesyatsa.html
- «Власти пошли на эскалацию». Amnesty International о задержаниях журналистов в Кыргызстане https://kaktus.media/494155
- Судьи, отправившие журналистов в СИЗО: что о них известно? https://kaktus.media/494156

30) 18 января 2024 г.

- Инга Сикорская: Нашу медиасвободу никому не отдадим https://kaktus.media/494162
- Международный институт прессы требует освобождения арестованных журналистов

https://24.kg/obschestvo/284451/

- Сеид Атамбаев заявил о нарушении прав задержанных журналистов https://kaktus.media/494166
- Депутат Европарламента: Мы обеспокоены задержаниями журналистов https://rus.azattyk.org/a/32780912.html
- Депутат считает, что журналисты могли бы пока не освещать «некоторые проблемы»

https://24.kg/vlast/284470/

• Массовые задержания журналистов. В Жогорку Кенеше хотят заслушать глав ГП и МВД

https://24.kg/vlast/284474/

• Балбак Тулобаев призвал Садыра Жапарова к диалогу со СМИ, а журналистов — не клеветать

https://kaktus.media/494175

• Депутат напомнила властям, как они сами в тяжелые времена обращались в СМИ

https://24.kg/vlast/284493/

• Эксперты об обысках и арестах журналистов KP https://kaktus.media/494195

• Массовое задержание журналистов. Объявлен сбор для помощи семьям обвиняемых

https://24.kg/obschestvo/284547/

• Госдеп США выразил обеспокоенность массовыми задержаниями журналистов в КР

https://kaktus.media/494212

• Дипмиссии нескольких стран EC сделали заявление по ситуации со СМИ в Кыргызстане

https://24.kg/obschestvo/284550/

• Эксперты надели мантию судьи. Правозащитница о громких делах в Кыргызстане

https://24.kg/obschestvo/284534/

• Члена партии «Бутун Кыргызстан» Чыныгуль Шеркулову приговорили к 3 годам лишения свободы за пост в соцсетях

https://24.kg/proisshestvija/284485/

• Дело активиста Ондуруша Токтонасырова. Суд назначил еще одну экспертизу t.me/kloopnews/28876

31) 19 января 2024 г

• Посольство Великобритании высказалось по поводу задержания журналистов в Кыргызстане

https://kaktus.media/494222

• Независимые российские СМИ требуют прекратить преследование журналистов Кыргызстана

https://kloop.kg/blog/2024/01/19/nezavisimye-rossijskie-smi-trebuyut-prekratit-presle dovanie-zhurnalistov-kyrgyzstana/

• Критика власти = призывы к беспорядкам? За что на 11 журналистов возбудили уголовное дело

https://kloop.kg/blog/2024/01/19/kritika-vlasti-prizyvy-k-besporyadkam-za-chto-na-1 1-zhurnalistov-vozbudili-ugolovnoe-delo/

• Давление на СМИ. ОБСЕ инициировала телефонный разговор с МИД КР по ситуации

https://24.kg/vlast/284643/

• Давление на СМИ. Президент прокомментировал обыски в 24.kg https://24.kg/vlast/284644/

• Дело Temirov Live. Садыр Жапаров считает, что сотрудники редакции не журналисты

https://24.kg/vlast/284645/

• «Мы за разнообразие мнений в обществе, но против развала государства», — Садыр Жапаров прокомментировал задержание журналистов https://economist.kg/vlast/2024/01/19/my-za-raznoobraziie-mnienii-v-obshchiestvie-n-o-protiv-razvala-ghosudarstva-sadyr-zhaparov-prokommientiroval-zadierzhaniie-zhur nalistov/

• Давление на СМИ. Садыр Жапаров считает, что в Кыргызстане свобода слова есть

https://24.kg/vlast/284647/

- Садыр Жапаров рассказал, как и какие СМИ получают финансирование https://24.kg/vlast/284646/
- Свобода слова, задержание блогеров, вызов на допрос руководителей ИА очередное интервью Садыра Жапарова https://kabar.kg/news/svoboda-slova-zaderzhanie-blogerov-vyzov-na-dopros-rukovoditelei-ia-ocherednoe-interv-iu-prezidenta-sadvra-zhaparova/

32) 20 января 2024 г

• Вынуждены предпринимать превентивные меры, — Садыр Жапаров о задержании 11 журналистов https://bulak.kg/2024/01/20/vynuzhdeny-predprinimat-preventivnye-mery-sadyr-zhap-arov-o-zaderzhanii-11-zhurnalistov/

• Международная федерация журналистов встревожена действиями против свободы слова

https://24.kg/obschestvo/284656/

- «Репортеры без границ» осуждают репрессии против журналистов-расследователей в Кыргызстане https://kaktus.media/494277
- Фонд расследовательской журналистики призвал власти KP «прекратить незаконные действия в отношении задержанных журналистов»

https://rus.azattyk.org/a/32784464.html

• ИА «24.kg» подало ходатайство о снятии ареста с офиса https://kaktus.media/494280

33) 22 января 2024 г

• Равшан Жээнбеков: Массовые аресты журналистов говорят о слабости властей https://kaktus.media/494341

34) 23 января 2024 г

• 11 задержанных журналистов. Что о них известно? https://kaktus.media/494412

• Один из 11 задержанных журналистов написал письмо (фото) https://kaktus.media/494435

35) 24 января 2024 г

• Суд по делу о постах Ондуруша Токтонасырова отложили из-за дополнительной экспертизы

https://kaktus.media/494457

• Родственники арестованных журналистов попросили президента освободить их под домашний арест

 $\underline{https://kloop.kg/blog/2024/01/24/rodstvenniki-arestovannyh-zhurnalistov-poprosili-pr}\\ \underline{ezidenta-osvobodit-ih-pod-domashnij-arest/?tztc=1}$

• Обыски и допросы журналистов. ГКНБ отказал 24.kg в ходатайстве о доступе в офис

https://24.kg/obschestvo/284949/

36) 25 января 2024 г

• Комиссия по безопасности и сотрудничеству в Европе осудила нападки на СМИ в Кыргызстане

https://kaktus.media/494511

- Хельсинкская комиссия США осуждает атаки на СМИ в Кыргызстане https://24.kg/obschestvo/285011/
- Жителя Ошской области подозревают в разжигании межрегиональной вражды в соцсетях

https://kaktus.media/494536

• Суд вынес решение в отношении задержанного за пост в «Фейсбуке» Кубанычбека Асанова https://rus.azattyk.org/a/32791468.html

• Без врача и горячей еды. 11 журналистов все еще остаются в ИВС https://rus.azattyk.org/a/32791272.html

37) 26 января 2024 г

• Родственники задержанных журналистов вышли к МВД и обратились к президенту

https://24.kg/obschestvo/285128/

• Задержание 11 журналистов. Арестованных больше недели не переводят в СИЗО

https://24.kg/proisshestvija/285099/

• «Мой сын любит свою Родину». Мать задержанного журналиста опровергла заявления МВД

https://kaktus.media/494601

• Жена задержанного журналиста Сайпидина Султаналиева рассказала о его плохом здоровье

https://kaktus.media/494603

- Родные задержанных журналистов пожаловались омбудсмену на нарушение прав
 - https://kaktus.media/494604
- Задержание 11 журналистов. Омбудсмен КР направила письмо в ГУВД Бишкека https://24.kg/obschestvo/285149/
- «Это нарушение». Правозащитники рассказали, что 11 арестованных журналистов всё ещё держат в ИВС
 - https://kloop.kg/blog/2024/01/26/eto-narushenie-pravozashhitniki-rasskazali-chto-11arestovannyh-zhurnalistov-vsyo-eshhyo-derzhat-v-ivs/
- В Бишкеке родственникам 11 арестованных журналистов пришлось провести пресс-конференцию на улице https://rus.azattyk.org/a/32792573.html
- Обыск и допрос журналистов. 24.kg обжалует отказ следователя в допуске в офис
 - https://24.kg/obschestvo/285183/
- В Баткене мужчина распространял экстремистские материалы в соцсетях https://24.kg/proisshestvija/285125/

38) 29 января 2024 г

- Бишкекский горсуд 1 февраля рассмотрит апелляции адвокатов по мере пресечения 11 журналистам https://rus.azattyk.org/a/32796119.html
- НЦПП: Дальнейшее содержание журналистов в ИВС будет расцениваться как пытки
 - https://kaktus.media/494762
- 11 арестованных журналистов перевели в СИЗО их почти две недели держали в изоляторе временного содержания https://kloop.kg/blog/2024/01/29/arestovannyh-11-zhurnalistov-pereveli-v-sizo-oni-p ochti-dve-nedeli-soderzhalis-vo-vremennom-izolyatore/
- Следователи отобрали свидетельство о рождении сына главы Temirov Live Махабат Тажибек кызы https://kloop.kg/blog/2024/01/29/sledovateli-otobrali-svidetelstvo-o-rozhdenii-syna-gl avy-temirov-live-mahabat-tazhibek-kyzy/
- Одной цитатой: Байсалов заявил, что арест 11 журналистов Temirov Live это меры воспитания https://kloop.kg/blog/2024/01/29/bajsalov-zayavil-chto-arest-11-zhurnalistov-temirov -live-eto-mery-vospitaniya/

39) 30 января 2024 г

• Офис издания 24.kg опечатан уже больше двух недель. Технику, телефоны, документы также не возвращают t.me/kloopnews/29016

40) 31 января 2024 г

- Глава Наццентра по предупреждению пыток встретился с 11 задержанными журналистами
 - https://rus.azattyk.org/a/32799452.html
- Лейла Саралаева: Как и почему Жапаров с Ташиевым давят на журналистов? https://storage.googleapis.com/gurium/kloop.kg/blog-2024-01-31-lejla-saralaeva-kaki-pochemu-zhaparov-s-tashievym-davyat-na-zhurnalistov.html
- В Кара-Сууйском районе задержан пользователь Facebook, подозреваемый в разжигании вражды
 - https://rus.azattyk.org/a/32799098.html

Ш.Законодательные инициативы против свободы слова

• Продвижение законопроекта о СМИ Администрацией Президента

15 декабря 2023 года на сайте Жогорку Кенеша был опубликован законопроект "О средствах массовой информации", инициатором указан которого Кабинет министров. Указанный законопроект является финальной версией законопроекта "О СМИ" инициированного Администрацией президента КР еще осенью 2022 года. К проекту закона были приложены справка-обоснование, Анализ регулятивного воздействия (далее АРВ) и особые мнения отдельных членов рабочей группы по разработке АРВ к данному документу. Институт Медиа Полиси подготовил расширенный анализ законопроект. В Анализе обращается внимание, что проект закона, опубликованный на сайте Жогорку Кенеша КР отличается от текста проекта закона, предоставленного Администрацией Президента КР в мае 2023 года. 9 В зарегистрированной версии проекта авторами были установлены дополнительные нормы, избыточно и безосновательно ограничивающие деятельность журналистов. Проект закона противоречит Конституции Кыргызской Республики, Международного пакта о гражданских и политических правах (МПГПП). Проектом закона не учтены позиции уполномоченного государственного органа Министерства культуры и информации. Все предложения и замечания, предоставленные представителями рабочей группы от медиасообщества, не учитывались инициаторами. Приняты во внимание были только минимальные технические или редакторские поправки. А многочисленные замечания медиа-сектора, касательно норм, создающих необоснованные чрезмерные риски для деятельности независимых редакций СМИ, представители Администрации КР оставили без какого-либо рассмотрения. В случае принятия законопроекта, государственные органы получают полную свободу в полномочии отказать в государственной регистрации нежелательным СМИ, а для ранее зарегистрированных СМИ прекращать их деятельность без серьезных правовых на то оснований. Хотя в соответствии с требованиями части 1 статьи 63 Конституции Кыргызской Республики запрещается принятие законов, ограничивающих свободу слова, печати и средств массовой информации. Несмотря на это, данный проект закона широкие расплывчатые предусматривающие И нормы, возможность необоснованного вмешательства в деятельность СМИ, несоразмерного ограничения прав на доступ к информации СМИ, журналистов и прав граждан. Анализ регулятивного воздействия разработан с грубейшими нарушениями методики, утвержденной Кабинетом Министров Кыргызской Республики, 10 что привело к неверному заключению и выводам в АРВ. В целом, АРВ не отражает существа имеющихся проблем в сфере средств массовой информации и журналистики в Кыргызской Республике. Всего Администрацией Президента КР было представлено пять вариантов законопроекта, по которым не проводилось ни единого постатейного обсуждения. Институт Медиа Полиси призвал инициаторов отозвать законопроект, самостоятельно разработать Концепцию, исключив из содержания регистрацию веб-сайтов, пересмотреть и доработать проект с учетом обязательств Кыргызстана по соблюдению прав и свобод человека, свободы слова, печати и независимости СМИ, а

-

⁹ Мониторинг в рамках проекта «Защита и продвижение свободы слова в Кыргызстане» за май-июль 2023 года: https://media.kg/wp-content/uploads/2023/08/monitoring-sluchaev-narusheniya-prav-i-svobod-czelevoj-gruppy-na-dostup-k-informaczii-i-svobode-slova-za-period-mai-ivul-2023.pdf.

¹⁰ https://www.media.kg/wp-content/uploads/2023/10/kommentarii-imp-dlva-ks-po-arv.pdf.

также адаптировать все поступившие замечания и предложения государственных уполномоченных органов и участников медиа сектора. Спикер парламента отписал законопроект 6 комитетам: по международным делам, обороне, безопасности и миграции; по транспорту, коммуникациям, архитектуре и строительству; по бюджету, экономической и фискальной политике; по социальной политике; по конституционному законодательству, государственному устройству, судебно-правовым вопросам и регламенту ЖК и по правопорядку, борьбе с преступностью и противодействию коррупции. 15 января 2024 года при рассмотрении законопроекта на Комитете по международным делам, обороне, безопасности и миграции Чынгыз Эсенгул уулу озвучил, что "были предложения как со стороны медиасообщества, так и со стороны госорганов. Мы должны признаться, мы не рассмотрели тут некоторые предложения. Они вносили предложения в основном по регистрации веб-сайтов. Мы не внесли в законопроект их. В первую очередь мы взяли за основу безопасность информации страны". В ходе рассмотрения законопроекта в ответственных Комитетах законопроект несколько раз снимался с повестки обсуждения ввиду отсутствия докладчика министра культуры и информации Алтынбека Максутова. При обсуждении отдельные депутаты обращали внимание на "сырость" законопроекта, на неисполнимость вводимых механизмов контроля, а также направленность законопроекта на ужесточение контроля деятельности независимых СМИ. 13 марта 2024 года по поручению президента Садыра Жапарова законопроект «О средствах массовой информации» был <u>отозван</u> и отправлен на доработку. Подробная информация будет предоставлена в следующем отчете. 30 января 2024 года Комитет по транспорту, коммуникациям, архитектуре и строительству и Комитет по правопорядку, борьбе с преступностью и противодействию коррупции, а 4 марта 2024 года Комитет по бюджету, экономической и фискальной политике, рассмотрев в первом чтении законопроект о СМИ, одобрил его концепцию.

Ноябрь 2023

- 1) 1 ноября 2023 г.
- Венецианская комиссия раскритиковала новую редакцию закона о СМИ. И дала свои рекомендации https://kaktus.media/489954
- «Обеспокоенность обоснованна». Какие угрозы несет законопроект «О СМИ»? https://rus.azattyk.org/a/32665661.html
- Молодежные организации выступили против законопроекта об «иноагентах» https://kloop.kg/blog/2023/11/01/molodezhnye-organizatsii-vystupili-protiv-zakonoproekta-ob-inoagentah/
- 2) 2 ноября 2023 г.
- Дипмиссии ряда стран и Евросоюза в Кыргызстане сделали совместное заявление о СМИ https://kaktus.media/490002
- Amnesty International призывает Жогорку Кенеш отклонить законопроект о НКО https://bulak.kg/2023/11/02/amnesty-international-prizyvaet-zhogorku-kenesh-otklonit-zakonoproekt-o-nko/
- Независимые СМИ Кыргызстана необходимый компонент процветающего будущего заявление посольств стран Европы и США https://kloop.kg/blog/2023/11/02/nezavisimye-smi-kyrgyzstana-neobhodimyj-kompon-ent-protsvetayushhego-budushhego-zayavlenie-posolstv-stran-evropy-i-ssha/
- 3) 10 ноября 2023 г.

• Конституционный суд Кыргызстана отменил свое решение, позволяющее брать матчество вместо отчества

https://mediazona.ca/news/2023/11/10/ks

- 4) 14 ноября 2023 г.
- Скандал с матчеством. Как Конституционный суд оказался под влиянием политиков

https://24.kg/vlast/279562/

- 5) 16 ноября 2023 г.
- Евросоюз предупредил о возможном влиянии закона «об иностранных представителях» на деятельность доноров в KP https://rus.azattyk.org/a/32687342.html

Декабрь 2023

- 6) 5 декабря 2023г.
- Бизнес-ассоциации о статусе «иноагентов»: Предпринимателей никто не сможет зашитить

https://kaktus.media/491815

- 7) 7 декабря 2023 г.
- Закон об иноагентах. Директор фонда Ханнса Зайделя рассказал, почему он не нужен

https://24.kg/obschestvo/281712/

- 8) 11 декабря 2023 г.
- В Минкультуры поступило 77 заявлений. Среди них есть жалобы на СМИ https://kaktus.media/492193
- 9) 20 декабря 2023 г.
- Закон о НКО. Документ дополнили ужесточающими положениями https://24.kg/obschestvo/282618/
- 10) 29 декабря 2023 г.
- Что предлагают и почему это плохо? Несколько пояснений по «пакету Нарматовой» https://kaktus.media/490248

Январь 2024

11) 9 января 2024 г.

• Законопроект «О СМИ», разработанный администрацией президента, внесен в Жогорку Кенеш

https://rus.azattyk.org/a/32767024.html

12) 11 января 2024 г.

• Медиаюристы: Истинная цель нового закона о СМИ — лишение доступа к независимым СМИ

https://kaktus.media/493768

• «Издания перестанут существовать в нынешнем виде». Какие «мины» заложены в законопроекте «О СМИ»?

https://rus.azattyk.org/a/32768734.html

13) 12 января 2024 г.

• «Институт Медиа Полиси»: Законопроект «О СМИ» все еще несет в себе серьезные риски для свободы слова https://rus.azattyk.org/a/32771474.html • «Лишит доступа к независимым изданиям». В парламент поступил законопроект о СМИ

https://storage.googleapis.com/qurium/kloop.kg/blog-2024-01-12-lishit-dostupa-k-nez avisimvm-izdanivam-v-parlament-postupil-zakonoproekt-o-smi.html

14) 15 января 2024 г.

- «Очень сырой». Депутаты не стали рассматривать новый законопроект о СМИ https://kaktus.media/493974
- Закон о СМИ. Минкульт признал, что проигнорированы предложения журналистов

https://kaktus.media/493955

- Депутат: У вас нет возможностей блокировать сайты, зачем вам это? kg.akipress.org/news:2050852/?f=cp
- Предлагаемый Минкультуры закон о СМИ приведет к ограничению СМИ, член рабочей группы

kg.akipress.org/news:2050876?f=cp

• Из законопроекта о СМИ убрали статью о блогерах. С ними будет работать центр мониторинга

kg.akipress.org/news:2050807?f=cp

15) 16 января 2024 г.

• Новый закон о СМИ. Комитет ЖК не стал рассматривать проект из-за отсутствия министра

https://kaktus.media/493977

16) 17 января 2024 г.

• Проект нового закона «О СМИ». Юристы объяснили, почему его не нужно принимать

https://24.kg/obschestvo/284426/

17) 22 января 2024 г.

• Попытка взять под контроль и жестко регулировать. Депутат о законопроекте о СМИ

https://24.kg/vlast/284714/

• Законопроект «О СМИ» снят с повестки дня уже третьего комитета Жогорку Кенеша

https://rus.azattyk.org/a/32786699.html

18) 23 января 2024 г.

- Закон об иноагентах. Депутат считает, что законотворчеством манипулируют https://24.kg/vlast/284843/
- Новый закон о СМИ. Члены комитета вновь не стали рассматривать документ https://24.kg/vlast/284851/
- «Уже все решено». Администрация президента поддерживает проект Надиры Нарматовой об НКО https://kaktus.media/494409
- Закон об иноагентах принят на комитете во втором чтении. Как шло обсуждение https://24.kg/vlast/284854/
- Комитет Жогорку Кенеша принял во втором чтении законопроект об «иноагентах»

https://kloop.kg/blog/2024/01/23/komitet-zhogorku-kenesha-prinyal-vo-vtorom-chten ii-zakonoproekt-ob-inoagentah/

19) 25 января 2024 г.

• Иначе возможны санкции. Международные правозащитные организации требуют, чтобы ЖК отклонил законопроект об «иноагентах»

https://kloop.kg/blog/2024/01/25/mezhdunarodnye-pravozashhitnye-organizatsii-trebuyut-chtoby-zhk-otklonil-zakonoproekt-ob-inoagentah/

20) 26 января 2024 г.

• HRW призвала Жогорку Кенеш отклонить законопроект «об иностранных представителях»

https://rus.azattyk.org/a/32792682.html

21) 29 января 2024 г.

• «Мы вернемся в 1937 год». Эксперт о том, как закон об НКО повлияет на сферу образования

https://kaktus.media/494559

22) 30 января 2024 г.

- Новый закон о СМИ: что предлагают власти, или Почему он не должен быть принят
- https://24.kg/vlast/285335/
- Депутат: Регистрация информационных агентств в двух ведомствах доставит трудности для СМИ

https://kaktus.media/494830

• Новый закон о СМИ. Минкультуры предоставляет депутатам недостоверную информацию

https://24.kg/obschestvo/285390/

• Новый закон о СМИ противоречит здравому смыслу, считает основатель Kaktus.media

https://24.kg/vlast/285392/

• Депутат: Неправильно запрашивать у СМИ источники финансирования при регистрации

https://kaktus.media/494831

- Кайыргуль Урумканова: СМИ не имеют никакого отношения к фейкам https://kaktus.media/494847
- Тазабек Икрамов предложил контролировать фейковые аккаунты, а не СМИ https://rus.azattyk.org/a/32797687.html
- «Это нонсенс!» Эксперт раскритиковала законопроект о СМИ https://kaktus.media/494858
- Новый закон о СМИ. Приносить такой проект стыдно депутат https://24.kg/vlast/285424/
- Профильный комитет ЖК одобрил в первом чтении законопроект «О СМИ» https://rus.azattyk.org/a/32797733.html
- Два профильных комитета парламента одобрили концепцию законопроекта о СМИ
 - https://kloop.kg/blog/2024/01/30/dva-profilnyh-komiteta-parlamenta-odobrili-kontseptsiyu-zakonoproekta-o-smi/
- Проект закона «О СМИ» рассматривают аж шесть комитетов парламента. Комментарии юристов https://kaktus.media/494752

23) 31 января 2024 г.

• Спецдокладчик ООН: Закон о НКО окажет негативное воздействие на гражданское общество

 $\frac{https://vesti.kg/obshchestvo/item/120208-spetsdokladchik-oon-zakon-o-nko-okazhet-negativnoe-vozdejstvie-na-grazhdanskoe-obshchestvo.html}{}$

IV. Ликвидация Kloop

В последнем отчете Институт Медиа Полиси подробно сообщал о давлении на ОФ "Клооп Медиа" путем подачи органами прокуратуры искового заявления о ликвидации фонда и блокировки сайта редакции www.kloop.kg решением Министерства культуры и информации KP на основании заявления ГКНБ KP. За отчетный период ОФ «Клооп Медиа» отказали в аккредитации на Народный курултай, который прошел в Бишкеке 15-16 декабря. Как пояснили в пресс-службе президента, это связано с решением Минкультуры о блокировке сайта издания и с судебными тяжбами. Дайырбек Орунбеков отказался давать комментарий журналисту «Клоопа» пояснив, что "Вы (Клооп) официально закрыты». Также МИД КР отказались отвечать на письменный запрос «Клоопа» по одному из планируемых материалов, связанному с выдачей виз кыргызстанцам озвучив, что не могут «дать ответ на запрос, пока идут судебные разбирательства по фонду», хотя, по словам представителя МИДа, ответ на него готов. Своими действиями государственные органы и должностные лица нарушили требования законодательства о доступе к информации. Конституция КР гарантирует право каждому на получение информации о деятельности государственных органов, органов местного самоуправления и их должностных лиц. Согласно действующему Закону КР "О доступе к информации находящейся в ведении государственных органов самоуправления KP".11 Ограничение местного устанавливаться исключительно по отношению к информации, содержащей сведения: о государственных секретах; персонального характера; об оперативно-розыскной, внешней разведывательной и контрразведывательной деятельности, о производстве по уголовному делу в случаях, установленных законом; содержащей охраняемую законом тайну (коммерческую, банковскую, нотариальную, врачебную, адвокатскую и другую). Ограничение как установлено законодательством устанавливается в целях защиты безопасности, общественного порядка; охраны здоровья нравственности населения или защиты прав и свобод других лиц (статья 5 Закона). При этом Законом четко установлено, что в предоставлении информации по запросу может быть отказано только если: запрашиваемые сведения отнесены к категории информации с ограниченным доступом, согласно статьи 5; запрос составлен с нарушением требований; аналогичный запрос от этого же лица находится на рассмотрении либо когда государственный орган не владеют и не обязаны в владеть соответствующими документами.

25 января 2024 года адвокаты ОФ "Клооп Медиа" в своем выступлении обратили особое внимание судей на то, что прокуратура обосновывает свое решение, указывая на статью 96 Гражданского кодекса КР в котором редакции на государственном и официальном языке отличаются существенно. В связи с чем адвокаты подали ходатайство о направлении судом официального запроса в Жогорку Кенеш с вопросом: "Предусматривает ли редакция части 2 статьи 96 Гражданского кодекса КР, изложенного на государственном языке, возможность по судебному решению ликвидировать юридическое лицо - НКО за деятельность, противоречащую уставным целям?" Суд выслушав стороны постановил, что норма текста на государственном языке касается лишь возможности ликвидации юридического лица в случае противозаконной деятельности деятельности И (операции) финансово-кредитного учреждения без специального разрешения и лицензии и отказал

_

¹¹ Закон КР «О праве на доступ к информации» от 29.12.2023г.№ 217 вступает в силу с 12.07.2024г.: https://cbd.minjust.gov.kg/202010/edition/1174801/ru.

в удовлетворении ходатайства. За отчетный период процесс в Октябрьском районном суде г. Бишкек продолжился. 12

В свою очередь, для обжалования незаконных решений Министерства культуры и информации, ОФ "Клооп Медиа" подал два административных иска в Административный суд для признания незаконным требования госоргана удалить материал с сайта редакции и решение заблокировать сайт www.kloop.kg. Адвокаты просили отменить вышеуказанные решения Министерства культуры и информации. Рассмотрение двух исков решением Административного суда было объединено в одно производство. За отчетный период рассмотрение двух исков в Административном суде продолжилось. 13

Ноябрь 2022

- 1) 9 ноября 2023 г.
- Минкультуры решило заблокировать сайт «Клоопа» на кыргызском языке https://kloop.kg/blog/2023/11/09/minkultury-reshilo-zablokirovat-sajt-kloopa-na-kyrg-yzskom-yazyke/
- Министерство культуры по просьбе ГКНБ заблокировало сайт издания «Клооп» на кыргызском языке https://mediazona.ca/news/2023/11/09/kloopasia
- 2) 16 ноября 2023 г.
- Kloop подал в Административный суд Бишкека два иска на Министерство культуры https://kaktus.media/490724
- 3) 24 ноября 2023 г.
- «Репортеры без границ» и Deutsche Welle Akademie призвали 50 стран поддержать «Клооп» по иску о закрытии издания https://kloop.kg/blog/2023/11/24/reportery-bez-granits-i-deutsche-welle-akademie-prizvali-50-stran-podderzhat-kloop-po-isku-o-zakrytii-izdaniya/
- 4) 27 ноября 2023 г.
- Дело о ликвидации Kloop не рассмотрели в Октябрьском райсуде. Сменился судья https://kaktus.media/491305

Декабрь 2023

- 5) 12 декабря 2023 г.
- Суд по ликвидации «Клоопа»: Производство по делу приостановлено, будут проведены повторные экспертизы https://storage.googleapis.com/qurium/kloop.kg/blog-2023-12-12-sud-po-likvidatsii-kloopa-proizvodstvo-po-delu-priostanovleno-budut-provedeny-povtornye-ekspertizy.html

Январь 2024

6) 9 января 2024 г.

• «Вы же закрыты». Глава пресс-службы администрации президента отказался давать комментарий «Клоопу»

¹² 9 февраля 2024 года Октябрьский районный суд г.Бишкек удовлетворил иск прокуратуры и вынес решение о ликвидации ОФ "Клооп Медиа". Подробная информация будет предоставлена в следующем отчете.

¹³ 18 марта 2024 года Административный суд удовлетворил иск адвокатов ОФ "Клооп Медиа" и признал незаконность блокировки сайта www.kloop.kg. Подроная информация будет предоставлена в следующем отчете.

https://kloop.kg/blog/2024/01/09/vy-zhe-zakryty-glava-press-sluzhby-administratsii-prezidenta-otkazalsya-davat-kommentarij-kloopu/?tztc=1

7) 15 января 2024 г.

- Блокировка Kloop Media. К процессу в качестве третьего лица привлекут ГКНБ https://24.kg/obschestvo/284186/
- 8) 19 января 2024 г.
- Ликвидация Kloop Media. К делу привлекут налогового ликвидатора https://24.kg/obschestvo/284571/
- 9) 25 января 2024 г.
- Ликвидация Kloop Media. Юристы ходатайствовали о возврате иска прокуратуры https://24.kg/obschestvo/285086/
- Суд по ликвидации «Клоопа»: Объявлен перерыв в процессе до 5 февраля https://kloop.kg/blog/2024/01/25/sud-po-likvidatsii-kloopa-obyavlen-pereryv-v-protse-sse-do-5-fevralva/

10) 27 января 2024 г.

• Дело Kloop. Суд отказал в запросе к парламенту о трактовке статьи Гражданского кодекса https://kaktus.media/490018

11) 29 января 2024 г.

• МИД отказался отвечать на письменный запрос «Клоопа» из-за судов против издания https://kloop.kg/blog/2024/01/29/mid-otkazalsya-otvechat-na-pismennyj-zapros-kloo

pa-iz-za-sudov-protiv-izdaniya/

12) 31 января 2024 г.

• Суд по блокировке сайта «Клоопа»: Процесс отложен до 16 февраля t.me/kloopnews/29033

V. Диффамационные споры

• Иск Вечернего Бишкека к Kaktus. Media

10 ноября 2023 года судебная коллегия по гражданским делам Верховного суда КР рассмотрев кассационную жалобу ОФ "ПроМедиа Плюс" вынес решение, которым частично изменила решение двух инстанций в части взыскания морального вреда и взыскать с журналиста Дили Юсуповой 100 000 сомов вместо 500 000 сомов В остальной части решение осталось без изменений. Напомним, ранее 23 мая 2023 года Первомайский районный суд г. Бишкек частично удовлетворил иск издания "Вечерний Бишкек" к Kaktus.media, учредителю Дине Масловой, главному редактору Наталье Тимирбаевой и редактору Диле Юсуповой. С Kaktus. Media и Дили Юсуповой суд постановил взыскать моральный вред по 500 000 сомов с каждого (общая сумма 1 000 000 сомов больше 11 000 долларов США). Поводом для иска стала публикация сайта о закрытии газеты «Вечерний Бишкек» своей печатной версии и увольнении некоторых сотрудников. Истец требовал опровержения и 50 миллионов сом компенсации морального вреда солидарно со всех ответчиков. 4 сентября 2023 года судебная коллегия по гражданским делам Бишкекского городского суда оставила в силе решение суда первой инстанции. "Несмотря на то что размер морального вреда в пользу ЗАО "Вечерний Бишкек" снижен с 500 тыс. до 100 тыс. сомов с журналиста Дили Юсуповой, мы крайне обеспокоены решением суда. А все потому, что моральный вред не может быть взыскан с юридического лица, он может быть взыскан только в пользу физического лица из-за причиненных нравственных страданий. В этой связи мы рассматриваем возможность подачи индивидуальной жалобы в Комитет ООН по правам человека и в другие международные организации", - прокомментировал адвокат Нурбек Сыдыков. "Сегодняшнее решение суда – однозначно незаконное, как и решения предыдущих судов нижестоящих инстанций. И тот факт, что размер возмещения морального вреда был снижен с 500 тыс. до 100 тыс. сомов, сути не меняет. Решение было принято под большим давлением, и это показывает тот факт, что суд объявлял перерыв. И за весь период судебного процесса судьи не задали ни одного вопроса. Что касается исполнения решения, то обсуждается сбор денег. Думаю, что такие незаконные решения объединяют СМИ и журналистов. Подобное беззаконие будет объединять", - сообщил другой адвокат Акмат Алагушев. В целях добровольного исполнения решения суда и отсутствия собственных средств редакция Kaktus. Media в конце февраля 2024 года объявила краудфандинг для выплаты 600 000 сомов в качестве моральной компенсации ЗАО "ИД "Вечерний Бишкек". Всего удалось собрать 280 600 сомов. 30 апреля 2024 года Kaktus. Media полностью исполнил решение суда по иску ЗАО "ИД "Вечерний Бишкек". Полная информация будет предоставлена в следующем отчете.

Ноябрь 2023

- 1) 7 ноября 2023 г.
- «Институт Медиа Полиси» назвал требования о взыскании морального вреда с Kaktus.media «применением разрушительной тактики SLAPP» https://rus.azattvk.org/a/32674612.html
- Судьи взыскивают миллионы за моральный вред... юридическому лицу. Комментарии адвокатов https://kaktus.media/490035
- 2) 9 ноября 2023 г.
- На заседании в Верховном суде по иску «Вечернего Бишкека» к Kaktus.media объявили перерыв https://kaktus.media/490297
- Миллионные иски за моральный вред юрлицам. Юрист о нелогичных решениях судей
 - https://24.kg/obschestvo/279224/
- «Нас судят за статью о том, что газета "Вечерний Бишкек" не выходит, хотя она действительно не выходит» t.me/kloopnews/28121
- Иск «Вечерки» к Kaktus. Суд призвали не игнорировать постановления пленума ВС КР https://24.kg/obschestvo/279268/
- «Запугивание и злоупотребление судебным процессом». ИМП об иске против Kaktus.Media https://kaktus.media/490310
- 3) 10 ноября 2023 г.
- Верховный суд обязал Kaktus.media и журналистку издания выплатить «Вечёрке» 600 тысяч сомов https://kloop.kg/blog/2023/11/10/verhovnyj-sud-obyazal-kaktus-media-i-zhurnalistku-izdaniya-vyplatit-vechyorke-600-tysyach-somov/
- Юристы: Решение о выплате 600 тыс. сомов Kaktus.media в пользу «Вечерки» несправедливое

Декабрь 2023

- 4) 14 декабря 2023 г.
- Комитет ООН: Иск Атамбаева на 3 млн сомов о защите чести нарушил права журналистки Масловой https://kloop.kg/blog/2023/12/14/komitet-oon-isk-atambaeva-na-3-mln-somov-o-zash-hite-chesti-narushil-prava-zhurnalistki-maslovoj/

Январь 2024

- 5) 9 января 2024 г.
- Турсунбай Бакир уулу не пришел в суд по иску журналистки в его адрес https://kaktus.media/493630
- 6) 25 января 2024 г.
- Медики против блогера. Суд прекратил дело в отношении Улукбека Карыбек уулу https://kaktus.media/494548

VI. Ограничение доступа к информации

Декабрь 2024

- 1) 14 декабря 2023 г.
- Государственная тайна? Что все чаще скрывают от общественности\ https://kaktus.media/492253
- 2) 28 декабря 2023 г.
- Открытые базы данных на замке: Какие сведения теперь скрывают власти? https://factcheck.kg/otkrytye-bazy-dannyh-na-zamke-kakie-svedeniya-teper-skryvayut-vlasti/

Январь 2024

- 3) 9 января 2024 г.
- Президент подписал Закон «О праве на доступ к информации» https://kaktus.media/493673
- 4) 24 января 2024 г.
- Стали недоступными данные о странах, где Кыргызстан покупает электроэнергию https://24.kg/ekonomika/284906/
- 5) 26 января 2024 г.
- Новый сайт Жогорку Кенеша. Ресурс стал недоступным для незрячих https://24.kg/vlast/285163/

VII. Дезинформация и манипулирование информацией

Ноябрь 2023

1) 4 ноября 2023 г.

• Прикрывшись грудью корейской актрисы. Восхваляющие Матраимова фейк-аккаунты вернулись в Инстаграм https://www.voutube.com/watch?v= 6VG9x4vp0O

1) 6 ноября 2023 г.

• Президент КР заявил об искоренении 90% коррупции. Что говорят об этом эксперты и общественные деятели? https://rus.azattyk.org/a/32673038.html

2) 14 ноября 2023 г.

 Слово VS дело. Обещания и заявления Садыра Жапарова о свободе слова https://factcheck.kg/slovo-vs-delo-obeshhaniya-i-zayavleniya-sadyra-zhaparova-o-svo-bode-slova/?tztc=1

3) 23 ноября 2023 г.

• Против кыргызской идентичности: как работает российская пропаганда в соцсетях

https://storage.googleapis.com/qurium/kloop.kg/blog-2023-11-23-protiv-kyrgyzskoj-identichnosti-kak-rabotaet-rossijskaya-propaganda-v-sotssetyah.html

Декабрь 2023

4) 5 декабря 2023 г.

• Спуститесь из стратосферы. Почему заявления о росте зарплаты несостоятельны

https://24.kg/ekonomika/281447/

• «Осталось 10% коррупции». Садыр Жапаров рассказал торговцам, как он искоренил коррупцию https://kaktus.media/491842

5) 15 декабря 2023 г.

• Байсалов: Болоту Темирову грозила тюрьма, но «из-за человеколюбия суды ограничились его выдворением»

https://kloop.kg/blog/2023/12/15/bajsalov-bolotu-temirovu-grozila-tyurma-no-iz-za-c helovekolyubiya-sudy-ogranichilis-ego-vydvoreniem/

6) 18 декабря 2023 г.

• «Получают миллионы и не платят ни тыйына налогов». Что не так в словах президента об НКО

https://kaktus.media/492646

7) 25 декабря 2023 г.

• Садыр Жапаров заявил, что люди перестали верить «Азаттыку». Так ли это? (фактчек)

https://kaktus.media/494539

VIII. Кемпир-Абадское дело

Декабрь 2023

1) 6 декабря 2023 г.

• Кемпир-абадское дело. Судебные заседания откладываются уже два месяца https://24.kg/obschestvo/281559/

2) 18 декабря 2023 г.

• Садыр Жапаров заявил, что по кемпир-абадскому делу фигурирует посол зарубежной страны

https://kaktus.media/492592

3) 20 декабря 2023 г.

Обвиняемые по кемпир-абадскому делу опровергли слова президента, что их поддерживал посол https://kaktus.media/492775

Январь 2024

- 4) 15 января 2024 г.
- «Не посольство, а внешние силы». Президент сказал, что оговорился на курултае, когда отвечал на вопрос о кемпир-абадском деле kg.akipress.org/news:2050704/?f=cp
- 5) 24 января 2024 г.
- Кемпир-абадское дело. Больше десятка приставов и конвоиров заполнили зал https://24.kg/obschestvo/284946/
- 6) 25 января 2024 г.
- СИН начала проверку по заявлению одного из арестованных по «Кемпир-Абадскому делу» о давлении в СИЗО https://rus.azattyk.org/a/32791313.html
- 7) 31 января 2024 г.
- Кемпир-Абадское дело засекречено, чтобы не испортить отношения с соседями Генпрокурор Курманкул Зулушев https://t.me/kloopnews/29024